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ОНЛАЙН 
ПОДПИСКА 

ГАЗЕТЫ

ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

ГАУДЕАМУС 
СО СПОРТИВНЫМ 
ОТТЕНКОМ
В понедельник в итальянском 
Турине стартует ХХХІІ Всемирная 
зимняя Универсиада. Комплекс-
ные игры, в которых принимают 
участие спортсмены-студенты, 
продлятся до 23 января и выявят 
лучших в 11 зимних видах 
спорта.

УНИВЕРСИАДА

13

ПАМЯТЬ

СОБОЛЕЗНОВАНИЕПРЕЗИДЕНТ

Салтанат 
МЫРЗАЛИЕВА:  
«БЫТЬ СУПРУГОЙ 
ПОЭТА И СЛОЖНО, 
И ИНТЕРЕСНО»

Пятого января исполнилось бы 90 лет 
народному писателю Казахстана, поэ-
ту и соавтору первого казахстанского 
гимна Кадыру Мырзалиеву (творческий 
псевдоним Кадыр Мырза Али). Нака-
нуне юбилея его вдова Салтанат-апай 
поделилась воспоминаниями о вели-
ком супруге.

08-09

Глава государства направил 
телеграмму соболезнования 
семье народного писателя 
Казахстана Мухтара Магауина.

Президент Касым-Жомарт Токаев выра-
зил соболезнования родным и близким видно-
го писателя, лауреата Государственной премии 
Мухтара Магауина в связи с его кончиной.

– Мухтар Муканулы был выдающейся 
личностью, посвятившей свою жизнь искус-
ству слова, внесшей значительный вклад в рас-
ширение горизонтов казахской литературы и 
истории. Следуя своим благородным идеалам, 
он неустанно трудился во имя возвышения 
духовности и углубления представлений об 
истории нашего народа. Вышедшие из-под его 
талантливого пера художественные произве-
дения, исторические труды, очерки и мемуары 
заняли особое место в сердцах читателей. Яр-
кий образ Мухтара Муканулы, прожившего 
достойную жизнь и оставившего богатое 
творческое наследие, навсегда останется в 
нашей памяти, – говорится в телеграмме.

СТРАТЕГИЯ ЦИФРОВОГО 
ПРОГРЕССА
Президент РК Касым-Жомарт Токаев принял известного мирового предприни-
мателя и эксперта в области искусственного интеллекта Ли Кай-Фу.

В ходе встречи с пре-
зидентом Инстит у та ис-
кусственного интеллекта 
Sinovation Venture доктором 
Ли Кай-Фу Глава государства 
подчеркнул стратегическую 
важность внедрения передо-
вых технологий и отметил, 
что обмен опытом с ведущи-
ми мировыми экспертами 
способствует достижению 
амбициозных целей в сфере 
цифровой трансформации.

Собеседники обменя-
лись мнениями по вопросам 

интеграции искусственного 
интеллекта в различные сфе-
ры жизни общества, включая 
образование, здравоохранение, 
энергетику и другие.

Ли Кай-Фу, обладающий 
богатым опытом участия в 
разработке программных 
продуктов и искусственного 
интеллекта в Китае и США, 
высоко оценил потенциал Ка-
захстана в области внедрения 
IT-инициатив и создания кон-
курентоспособной технологи-
ческой экосистемы.

РЕКОРДЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ  
КАЗАХСТАНСКОГО ТРАНЗИТА
Глава государства принял председате-
ля правления АО «НК «ҚТЖ» Нурлана 
Сауранбаева.

Касым-Жомарт Токаев  
заслушал отчет по итогам 
деятельности национальной 
компании в 2024 году. Руко-
водитель АО «НК «ҚТЖ» 
сообщил о сохранении поло-
жительной динамики роста 
основных производственных 
показателей. Эксплуатацион-
ный грузооборот составил 
272 млрд тонно-километров. 

Перевезен рекордный объем 
грузов через казахстанско-ки-
тайские стыки – 32 млн тонн, 
что на 13,1% больше, чем в 2023 
году. На 8,8% увеличился кон-
тейнерный транзит. Количество 
перевезенных контейнеров со-
ставило 1,4 млн ДФЭ.

Президенту было доло-
жено о ходе осуществления 
крупных инфраструктурных 

проектов и исполнении его по-
ручений по развитию транзит-
ного потенциала. Как рассказал 
Нурлан Сауранбаев, на сегодня 
уже отремонтировано более  
2 800 км магистралей. Строится 
свыше тысячи км новых линий: 
Достык – Мойынты, Дарбаза 
– Мактаарал и обводная Алма-
тинского узла. Работы по возве-
дению вторых путей на участке 
Достык – Мойынты и обводной 
линии Жетыген – Казыбек-бек 
идут с опережением графика и 
будут завершены в 2025 году.

Главе государства была 
представлена информация о 
расширении терминальной сети 
для привлечения грузовых пото-
ков в казахстанские коридоры. 
Увеличению транзита из Китая 
по Транскаспийскому маршру-
ту способствовал запуск казах-
станско-китайского терминала 
в сухом порту г. Сианя. Начато 
строительство терминалов по 
направлению Восток – Запад 
в Алматы, в азербайджанском 

морском порту Алят, в столице 
Венгрии – Будапеште и в посел-
ке Селятино под Москвой. Со-
вместно с китайским партнером 
– портом Ляньюньган – начато 
строительство контейнерного 
хаба в порту Актау.

Кроме того, был представ-
лен ряд новых проектов, под-
держанных Главой государства.

Руководитель АО «НК 
«ҚТЖ» проинформировал 
Президента, что приоритетное 
внимание компания планирует 
уделять развитию инфраструк-
туры, терминальной сети и внед- 
рению цифровых решений.

Касым-Жомарт Токаев 
подчеркнул важность активиза-
ции работы в этих направлени-
ях. По его словам, планомерная 
реализация поставленных задач 
позволит достичь значительных 
результатов в укреплении по-
зиций Казахстана в качестве 
транзитного хаба в Евразии.

По материалам 
сайта Akorda.kz

КРЕПКИЕ УЗЫ ДРУЖБЫ  
И ДОБРОСОСЕДСТВА
Президент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев принял министра иностранных 
дел Кыргызстана Жээнбека Кулубаева.

Приветствуя гостя, Глава 
государства с удовлетворени-
ем отметил динамичное раз-
витие казахско-кыргызских 
отношений стратегического 
партнерства и союзничества, 
основанных на крепких узах 
дружбы и добрососедства.

Касым-Жомарт Токаев ак-
центировал внимание на важ-
ности полноценной реализации 
ранее достигнутых на высшем 
уровне договоренностей, ко-
торые имеют стратегический 
характер и призваны суще-

ственно укрепить межгосу-
дарственные связи двух стран.

Жээнбек Кулубаев проин-
формировал Главу нашего госу-
дарства об итогах прошедших 
переговоров между главами 
внешнеполитических ведомств 
двух стран и основных направ-
лениях дальнейшей совместной 
работы по углублению двусто-
роннего сотрудничества.

В ходе встречи приоритет-
ное внимание уделено вопросам 
наращивания торгово-экономи-
ческого взаимодействия, разви-

тию транспортно-логистической 
инфраструктуры, стимулиро-
ванию взаимных инвестиций и 
культурно-гуманитарных связей.

Также состоялся обмен 
мнениями по актуальным во-
просам региональной и меж-
дународной повестки дня.
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СЕНАТ

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

КЛЮЧЕВЫЕ ЗАКОНЫ ДЛЯ РАЗВИТИЯ БИЗНЕСА
Под председательством Спикера Сената Парламента РК Маулена Ашимбаева состоялось 
заседание Палаты, на котором сенаторы рассмотрели ряд законов и озвучили свои  
депутатские запросы.

О т к р ы в а я  р а б о т у  п е р -
в о г о  в  э т о м  г оду  з а с ед а н и я 
П а л а т ы ,  М а ул е н  А ш и м б а е в 
акцентировал внимание на ос-
новных тезисах Главы государ-
ства, изложенных в его програм- 
мном интервью газете «Ана тілі». 
Спикер Сената отметил, что во вре-
мя выездов в регионы депутаты ак-
тивно обсуждали это интервью с 
населением. В нем Касым-Жомарт 
Токаев подвел итоги проделанной 
работы по каждой отрасли в 2024 
году и обозначил приоритетные на-
правления на предстоящий период.

– В интервью Президент 
страны также отметил значение 
законов, принятых Парламентом. 
Считаю, что такая открытость и 
внимание к волнующим граждан 
вопросам, несомненно, являются 
ярким отражением Справедли-
вого Казахстана, основанного на 
принципе «Закон и порядок». Для 
нас законодательное обеспечение 
реформ, инициированных Прези-
дентом страны, будет оставаться 
ключевым приоритетом. В этом 
году депутаты должны рассмо-
треть и принять ряд важных зако-
нов, направленных на дальнейшее 
развитие страны. Они должны 
быть качественно проработаны и 
своевременно приняты, – отметил 
Спикер Сената.

Он также призвал коллег объ-
единить усилия для реализации 
поставленных Главой государства 

задач. В ходе заседания депутата-
ми были рассмотрены три закона, 
направленные на укрепление меж-
дународного сотрудничества и улуч-
шение правовой инфраструктуры 
страны.

Закон «О ратификации по-
правок в статью 1 Соглашения об 
учреждении Европейского банка 
реконструкции и развития, позво-
ляющих осуществить ограниченное 
и постепенное распространение 
географического охвата операций 
банка на страны Африки к югу от 

Сахары и Ирак», как было отмечено 
депутатами, расширяет географиче-
ский охват операций банка.

Для Казахстана включение 
Африки в регион операций банка 
открывает новые возможности в 
установлении контактов и осущест-
влении инвестиций в проекты стран с 
миллиардным населением. Ожидает-
ся, что такое расширение деятельно-
сти банка не снизит его способности 
поддерживать свои нынешние стра-
ны операций, не поставит под угрозу 
кредитный рейтинг банка на уровне 

ААА и не потребует дополнительных 
взносов в капитал.

Сенаторы также рассмо -
трели Закон «О ратификации 
поправок в пункт 1 статьи 12 Со-
глашения об учреждении Евро-
пейского банка реконструкции и 
развития с целью отмены уставного  
капитального ограничения на обыч-
ные операции». Документ позволит 
Совету директоров ЕБРР оператив-
но принимать решения о нормати-
вах достаточности капитала банка, 
что повысит гибкость кредитной 

деятельности и обеспечит эффек-
тивное финансирование ключевых 
проектов Казахстана.

Еще один закон, рассмотрен-
ный в ходе заседания, – «О рати-
фикации Соглашения о взаимном 
признании банковских гарантий 
при осуществлении государствен-
ных (муниципальных) закупок» 
– создает правовую основу для ис-
пользования банковских гарантий в 
других странах ЕАЭС. Это должно 
упростить участие казахстанских 
поставщиков в государственных 
закупках в странах ЕАЭС.

– Рассмотренное соглашение 
предусматривает формирование 
правовой основы для взаимного 
признания банковских гарантий 
между государствами – членами 
Евразийского экономического сою- 
за. Считаем, что одобрение закона 
позволит создать равные возможно-
сти для бизнеса для участия в госу-
дарственных закупках государств 
– членов Евразийского экономи-
ческого союза, а также стимулиру-
ет экономическое сотрудничество 
между сторонами, – резюмировал 
Маулен Ашимбаев.

Кроме того, сенаторы озвучили 
свои депутатские запросы. Напри-
мер, Нурторе Жусип обозначил 
ключевые проблемы в сфере граж-
данской авиации. Сенатор предло-
жил ряд решений, направленных 
на улучшение качества подготовки 
кадров в отрасли. В частности, речь 
шла о проведении сертификации 
Академии гражданской авиации 
по стандартам EASA и создании 
центра беспилотной авиации для 
подготовки специалистов, отвеча-
ющих требованиям времени.

В 2024 году 107,9 тысяч граждан, из которых около 52,4 тысяч – 
безработные, получили сертификаты о прохождении курсов на 
платформе профессионального обучения Skills Enbek.

Из 52,4 тысячи безработных 
граждан, прошедших обучение, 
порядка 16,2 тысячи человек – 
представители молодежи. В основ-
ном это граждане из Актюбинской, 
Кызылординской, Туркестанской 
областей и города Шымкента.

С момента запуска авторы опуб- 
ликовали 643 курса по различным 
направлениям, из них 302 – бесплат-
ные. Продолжительность курсов 
составляет от 1 до 72 часов. Так, 
наиболее востребованными курса-
ми оказались «Построение отдела 
продаж в отеле», «Пішу және тігу», 
«Продавец», «Введение в социаль-
ную работу» и «Кассир».

Отметим, что платформа до-
ступна на трех языках и является 
площадкой для создания единой 
витрины онлайн-курсов, где пред-
ставлены интеграции и с другими 
образовательными порталами.

На Skills Enbek созданы условия 
для массового повышения квалифи-
кации безработных, начинающих 
предпринимателей, социальных 
работников и индивидуальных по-
мощников по сопровождению лиц 
с инвалидностью. Кроме того, при 
скачивании сертификата добавлен 

новый функционал, который реко-
мендует вакансии по приобретен-
ным навыкам с переходом на элек-
тронную биржу труда (Enbek.kz).

В прошлом году на Skills Enbek 
появилась возможность проводить 
тестирование с использованием 
системы прокторинга. На данный 
момент функционал используется 
врачами, которые привлекаются к 
проактивному заочному оказанию 
госуслуги по присвоению группы 
инвалидности, и социальными ра-
ботниками при обучении на предо-
ставленных курсах.

В период с сентября по де-
кабрь свыше 9 тысяч пользователей 
прошли обучение по курсам соци-
ального работника. Также для про-
хождения курсов индивидуальных 
помощников зарегистрировались 
6,1 тысячи человек, большая их 
часть (5,7 тысячи человек) успеш-
но завершила обучение и получила 
сертификаты.

35,3 тысячи человек завершили 
обучение и получили сертификаты 
по основам предпринимательства в 
рамках проекта «Бастау Бизнес», 
при этом 39,8% из них – молодежь. 
Обучение по данному курсу помо-

гает казахстанцам, задумывающимся 
о запуске своего бизнеса, получить 
необходимые базовые знания и на-
выки.

В рамках проекта «Серебря-
ный возраст» гражданам старше 50 
лет доступны бесплатные курсы по 
направлениям сельского хозяйства, 
финансов, образования, социаль-
ного обслуживания, маркетинга и 
туризма, а также информационных 
технологий. В 2024 году на Skills 
Enbek зарегистрировались более 
27 тысяч участников проекта, из 
них прошли обучение и получили 
сертификаты 23,4 тысячи человек.

А для социально уязвимых 
слоев населения на Skills Enbek со-
здана вкладка «Социальное», где 
предоставлена возможность про-
хождения бесплатного обучения по 
некоторым платным курсам в рамках 
сотрудничества с общественным 
фондом Qolqanat Foundation.

Учитывая расширение функцио- 
нала Skills Enbek, внедрен чат-бот с 
использованием искусственного ин-
теллекта и автоматизации процесса, 
который формирует рекомендации 
для выбора курсов по запросу поль-
зователя и быстрого поиска.

В 2024 году в рамках инициа-
тивы Программы развития ООН 
в Казахстане «Фонд солидарности 
для Казахстана в борьбе с пандемией 
COVID-19» при финансовой под-
держке Азиатского банка развития 
был расширен перечень бесплат-
ных курсов по направлениям Data 
Science, Python, интернет-безопас-
ности, product- и HR-менеджменту.

– В целом благодаря развитию 
онлайн-обучения граждане получа-
ют возможность осваивать новые 
навыки, повышать свою квалифи-
кацию и более эффективно исполь-
зовать цифровые инструменты в 
повседневной жизни, что способ-
ствует росту производительности 
и инновационности экономики, 
– сообщили в пресс-службе Мини-
стерства труда и социальной защиты 
населения.

Так, на платформе обучающий-
ся может самостоятельно выбрать 
подходящие темп и язык обуче-
ния, комфортный принцип подачи 
материала, а также отслеживать 
свой прогресс в образовательном 
процессе.

По окончании курсов обучаю-
щемуся предстоит сдать тестиро-
вание с пороговым уровнем 70%. 
При успешном результате выдается 

сертификат об освоении навыка. 
Обязательным условием завершения 
обучения является оценка курса со 
стороны обучившегося.

Полученный сертификат ав-
томатически указывается в резю-
ме, созданном при регистрации на 
Enbek.kz. При поиске работников 
потенциальный работодатель бу-
дет видеть сертификаты, получен-
ные после успешного обучения на 
платформе.

Размещение онлайн-курсов на 
платформе для авторов и разработ-
чиков осуществляется бесплатно. 
Курсы могут быть размещены на 
государственном и русском языках, а 
также должны содержать различные 
форматы представления информа-
ции: текст, презентации, видео- и 
аудиоматериалы, инфографика. Плат-
форма предполагает возможность 
адаптации интерфейса для обуча-
ющихся с особыми потребностями.

Для авторов курсов доступен 
удобный конструктор составле-
ния урока, просмотр статистики и 
эффективности опубликованных 
курсов, предусмотрен разнообраз-
ный дизайн сертификатов, а также 
размещен онлайн-калькулятор для 
предварительного расчета стоимо-
сти обучения.

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

РЫНОК ТРУДА

ПЛАТФОРМА ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО РОСТА



3

11 ЯНВАРЯ 2025  | СУББОТА

№3 (4547)www.liter.kz

АКТУАЛЬНОЕ ЗА НЕДЕЛЮ

МАЖИЛИС

ДЕПУТАТЫ В РЕГИОНАХ:  
КОНТРОЛЬ И НОВЫЕ ИНИЦИАТИВЫ

Полосу подготовил Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ПРИЕМНЫЕ ПАРТИИ

МОСТ МЕЖДУ ГРАЖДАНАМИ И ГОСУДАРСТВОМ

Мажилисмены от партии 
«AMANAT» Нуржан Ашим-
бетов, Жаркынбек Амантай и 
Вера Ким посетили Павлодар-
скую область, где осмотрели 
машиностроительный завод, 
входящий в состав ТОО «ERG 
Service». 

Руководство предприятия 
ознакомило депутатов с тех-
нологическими процессами, 
новыми производственными 
мощностями и современным 
оборудованием. Было подчерк- 
нуто, что завод соответствует 
современным стандартам безо-
пасности, а для рабочих созданы 
комфортные условия труда. 

– Мы посетили уникальное 
предприятие, которое является 
одним из передовых в нашей 
стране. Молодые специалисты 
проходят стажировку, а затем 
становятся полноценными 
сотрудниками с перспективой 
карьерного роста, – поделилась 
Вера Ким. 

Далее состоялась встреча 
депутатов с коллективом пред-
приятия, в ходе которой об-
суждались вопросы улучшения 
условий труда и модернизации 
производства. 

– Нам необходимо при-
влекать молодежь в производ-

ственные сферы. Мы должны 
создавать стимулы и новые 
возможности для рабочих, вклю-
чая условия для ведения личных 
хозяйств, например, предостав-
ление земельных участков для 
садоводства, – отметил Нуржан 
Ашимбетов. 

В рамках рабочей поездки 
в город Алматы депутаты фрак-
ции партии «AMANAT» Айгүл 
Құспан, Айдос Сарым, Сергей 
Пономарев и Ринат Заитов озна-
комились с работой социальных 
объектов Алатауского района. 

Депутаты посетили школу 
нового образца, построенную в 
рамках национального проекта 
«Комфортная школа». 

– Наша задача – создать для 
каждого ребенка благоприятные 
условия для получения каче-
ственного образования. Поэто-
му важны не только профессио- 
нальный потенциал педагогов, 
но и условия, которые создаются 
для учителей и учащихся. Эти 
школы предлагают максимально 
комфортную среду для обучения 
наших детей, – поделился Айдос 
Сарым.

В целом по городу строится 
21 школа нового образца. Ход 
их строительства находится под 
пристальным контролем депу-

татов Мажилиса и городского 
маслихата.

Кроме того, мажилисмены 
ознакомились с работой семей-
но-врачебной амбулатории, по-
строенной по инициативе пар-
тии «AMANAT». Медицинское 
учреждение ориентировано 
на предоставление горожанам 
в шаговой доступности каче-
ственных медицинских услуг, 
а также снижение нагрузки на 
поликлиники.

– Теперь жители Алатау-
ского района смогут получить 
медицинскую помощь в непо-
средственной близости от своих 
домов. Особое внимание уделе-
но профилактике заболеваний и 
эффективному лечению совре-
менным оборудованием. Такие 
проекты играют ключевую роль 
в повышении благосостояния 
нашего общества, – подчеркнул 
депутат городского маслихата 
Жандос Надиров.

Вице-спикер Мажилиса 
Альберт Рау, депутаты Ека-
терина Смышляева, Берик 
Бейсенгалиев и Еркин Абиль 
провели встречу с представи-
телями бизнеса Костанайской 
области на базе производствен-
ного предприятия «МИЛХ». 
Одной из тем встречи стали 

законодательные поправки по 
вопросам определения страны 
происхождения товаров, кото-
рые в настоящее время находят-
ся на рассмотрении в Мажилисе.

Одним из ключевых вопро-
сов, обсужденных на встрече, 
стало упрощение сертификаци-
онных процедур. Представители 
бизнеса выразили опасения от-
носительно возможного услож-
нения процесса подтверждения 
происхождения продукции в 
рамках новых требований. В от-
вет Альберт Рау подчеркнул, что 
основной целью законопроекта 
является минимизация бюрокра-
тических барьеров и создание 
системы сертификации, которая 
будет эффективно поддерживать 
деятельность бизнеса. Ожида-
ется, что процесс включения 
товаров в новый реестр будет 
максимально прозрачным и до-
ступным для всех отечественных 
производителей.

– Наша задача – создать 
систему, которая обеспечит 
простоту и оперативность в 
процессе сертификации, ис-
ключая излишние администра-
тивные нагрузки. Законопроект 
направлен на поддержку пред-
принимателей и упрощение 
взаимодействия с государствен-

ными органами, – отметил он.
Берик Бейсенгалиев отме-

тил, что создание нового реестра 
товаров позволит существенно 
сократить издержки, связанные 
с оформлением документов, что 
окажет положительное влияние 
на экономическую эффектив-
ность предприятий. 

Екатерина Смышляева 
считает, что прозрачная си-
стема, которая позволит четко 
подтверждать происхождение 
продукции, необходима самим 
производителям. 

– Повышение доверия 
потребителей к казахстанским 
товарам является важным эле-
ментом стратегии экономиче-
ского развития. Прозрачность 
в вопросах происхождения 
продукции – это основа для 
создания условий, в которых 
отечественные товары смогут 
успешно конкурировать на 
внутреннем рынке, – отметила 
Екатерина Смышляева. 

В ходе обсуждения пред-
приниматели региона активно 
делились своими предложения-
ми и замечаниями. В частности, 
они акцентировали внимание 
на необходимости постепен-
ного внедрения новых правил, 
чтобы переход не создавал до-

полнительных трудностей для 
бизнеса. 

Депутат фракции партии 
«AMANAT», председатель 
Комитета по экономической 
реформе и региональному 
развитию Нуртай Сабильянов 
ознакомился с работой тепло- 
электроцентрали «Орталық» в 
городе Семее и провел встречу 
с ее коллективом. 

До реконструкции в горо-
де было изношено порядка 80% 
котельных. Сегодня ситуация 
улучшается. По словам депутата, 
их износ снизился до 60% бла-
годаря средствам, выделенным 
из республиканского бюджета 
в 2024 году. 

– Мы регулярно встреча-
емся и с работниками этой те-
плоэлектроцентрали и хорошо 
знаем проблемы в этой сфере. 
Поэтому содействуем их ре-
шению, выделению средств из 
бюджета, оказываем законода-
тельную поддержку. Эта работа 
будет продолжена, – отметил 
Нуртай Сабильянов. 

В ходе поездки мажи-
лисмен также встретился с 
жителями города Семея и Жа-
насемейского, Бескарагайского, 
Жарминского, Аягозского райо- 
нов, ознакомился с работой со-
циальных объектов. 

Депутаты Мажилиса Адиль 
Жубанов и Дюсенбай Турганов 
побывали в Жылыойском 
районе Атырауской области. 
Мажилисмены ознакомились 
с ходом реализации проекта 
по дноуглублению реки Жем и 
канала Курсай. 

– Сегодня мы увидели, как 
проводятся дноуглубительные 
работы на реке Жем и канале 
Курсай. В рамках проекта будут 
учтены предложения аксакалов, 
которые хорошо знают мест-
ность, и пожелания активных 
сельчан. Мы будем держать эту 
работу на своем контроле, – ска-
зал Дюсенбай Турганов. 

Из планируемых 95 кило-
метров дноуглубительных работ 
уже выполнено 35 километров: 
4 километра на реке Жем и 31 
километр на канале Курсай. На 
объектах задействовано 107 
единиц специальной техники. 
Планируется, что работы на 
объекте завершатся к весне, 
согласно графику. По мнению 
депутатов, эти меры помогут 
предотвратить весенние паводки 
и улучшить экологическую си-
туацию в регионе.

Выплаты пособий, помощь с оформлением 
алиментов, постановка в очередь на жилье, 
борьба с мошенниками, модернизация ЖКХ, 
несогласия с решением судов – с этими и 
многими другими проблемами казахстанцы 
ежедневно обращаются в общественные 
приемные партии «AMANAT». 

Так, только на этой неделе в 
целом по стране принято более 
500 обращений, проведено более 
100 приемов, в ходе которых око-
ло 350 человек лично донесли свои 
нужды и чаяния до представителей 
госорганов, депутатов и сотрудников 
правоохранительных органов.

В частности, на приеме у ви-
це-министра водных ресурсов и 
ирригации Нурлана Алдамжарова 
житель Сузакского сельского округа 
Туркестанской области попросил 
построить водохранилище, чтобы 
повысить эффективность исполь-
зования орошаемых земель. Всего 

в округе проживает более 10 тысяч 
человек, и только в 2024 году посев 
был произведен на площади в 2 300 
га. А жители села Бабайкорган Тур-
кестанской области предложили по-
строить железобетонную арычную 
систему от близлежащего водохра-
нилища до села, чтобы сократить 
потери воды.

Жители Семея на встрече с 
вице-министром экологии и при-
родных ресурсов Жомартом Алие-
вым подняли проблему пылевидных 
отходов. В частности, особенно 
остро проблема стоит для жителей 
поселков Восход, Водный и Озерки, 
которые вошли в состав областно-
го центра. Также житель города 
Степногорска поделился мыслями 

по повышению эффективности ком-
мерческого природопользования.

Все озвученные предложения и 
просьбы будут рассмотрены в бли-
жайшее время, а процесс будет на 
контроле партийцев.

Напомним, по республике 
функционируют 226 общественных 
приемных партии «AMANAT», из 
них одна республиканская, 20 регио- 
нальных и 205 территориальных. 
В целом в 2024 году в обществен-
ные приемные обратилось более  
110 тысяч человек, проведено почти 
25 тысяч приемов граждан. 60% всех 

обращений решены положительно.
На внеочередном ХХІІ Съезде 

партии «AMANAT» Глава государ-
ства Касым-Жомарт Токаев поручал 
перестроить партийную работу, 
отметив, что общественные прием-
ные партии должны стать местами 
притяжения для граждан, которые 
могли бы приходить туда не только 
с жалобами, но и с конкретными 
идеями по развитию страны.

Каждый гражданин имеет воз-
можность обратиться в Республи-
канскую общественную приемную 
партии «AMANAT».

Депутаты Мажилиса Парламента РК, 
члены фракции партии «AMANAT» 
совершили рабочие поездки в регионы, 
в ходе которых они посетили ряд 
социально важных объектов, а также 
встретились с местными жителями. 
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ЛИЧНОСТЬ

Соболезнования родным и 
близким выдающегося писате-
ля, лауреата Государственной 
премии Мухтара Магауина в 
связи с его кончиной выразил 
Президент Касым-Жомарт 
Токаев: «Мухтар Муканулы был 
выдающейся личностью, посвя-
тившей свою жизнь искусству 
слова, внесшей значительный 
вклад в расширение горизонтов 
казахской литературы и исто-
рии. Следуя своим благородным 
идеалам, он неустанно трудился 
во имя возвышения духовности 
и углубления представлений об 
истории нашего народа. Вышед-
шие из-под его талантливого 
пера художественные произведе-
ния, исторические труды, очерки 
и мемуары заняли особое место в 
сердцах читателей. Яркий образ 
Мухтара Муканулы, прожившего 
достойную жизнь и оставившего 
богатое творческое наследие, 
навсегда останется в нашей 
памяти». 

– Поклонники и почитатели 
казахской литературы понесли 
сегодня воистину большую утра-
ту. Не стало известного писателя 
Мухтара Магауина. По моему 
мнению, он поставил памятник 
самому себе при жизни, благо-
даря своим произведениям. На-
сколько я знаю, не так давно были 
изданы 26 томов его трудов. Мы 
с ним тесно общались в Праге 
на протяжении девяти лет. Дело 
в том, что я с сыном писателя 
Едиге Магауином работали в 
пражском офисе «Радио Азат-
тык». Мухтар-ага с супругой 
переехали к сыну и жили вместе с 
его семьей. Мне всегда было при-
ятно с ним общаться, беседовать 
с такой высоко интеллектуальной 
личностью. Он был разносторон-
ним. Как писатель, он нас удивил 
своим романом-дилогией  
«Аласапыран» («Смутное 
время»). В нем он повествует 
о событиях конца XVI и начала 
XVIII века в Казахской степи и 
Московии, о первых попытках 
установить дружественные от-
ношения между двумя народами. 
Как историк, он нас удивил сво-
им трудом под названием «Қазақ 
тарихының әліппесі» («Азбука 
казахской истории»). Все свои 
произведения Мухтар Магауин 
писал, исходя из национальных 
интересов казахов. Считаю, что 
его книги воспитывают молодых 
читателей в духе любви к своей 
нации и земли. Меня расстраива-
ет, что он умер далеко от родных 
степей. И очень надеюсь, что 
Мухтар Магауин будет похоро-

нен на родине, чтобы поклонни-
ки его творчества могли посе-
щать его последнее пристанище, 
– поделился писатель и сцена-
рист Смагул Елубаев. 

– С Мухтаром Магауином 
мы были знакомы еще в нашу сту-
денческую пору. Можно сказать, 
вместе взрослели, проходили 
школу жизни и робко начинали 
заявлять о себе на литературном 
поприще. Еще в студенчестве он 
удивлял нас своими качествами: 
вдумчивостью, талантом, тру-
долюбием, разносторонностью, 
интеллектом и огромной трудо-
способностью. Он заявил о себе 
и как исследователь фольклор-
ного наследия казахов. Потом 
мне довелось поработать с ним в 
газете «Қазақ әдебиеті». 

Наши семьи жили по сосед-
ству, и наши дети росли вместе. 
Его дочь Айганым и моя дочь 
Газиза были не разлей вода в ту 
пору. С Мухтаром до последнего 
держали связь. Потом ему поста-
вили неутешительный диагноз... 
К сожалению, никто из нас не 
вечен под луной. Вот и Мухтар 
Магауин покинул этот бренный 
мир. Но как писатель, я считаю, 
он вечен, так как оставил за со-
бой богатое творчество, которое 
будут изучать будущие поколе-
ния. Самое главное, он останется 
в сердце нации, – сказала поэтес-
са Акуштап Бактыгереева. 

– Наша дружба с классиком 
казахской литературы, ученым и 
переводчиком Мухтаром Магау- 
ином измеряется длиной более 
чем в полувека. Если оглянуться в 
прошлый век, то мое знакомство 
с ним случилось в начале 70-х 
годов. Это было целым событием 
для нас, русскоязычных пере-
водчиков, в процессе познания 

океана казахской поэзии. Я пере-
водил Абая и Шакарима, Мух-
тар-ага консультировал меня по 
великим и загадочным строкам 
этих поэтов именно как выходец 
Чубартауского района. Помню, в 
ленинградском отделении авто-
ритетного издательства «Совет-
ский писатель» вышел однотом-
ник «Поэты Казахстана». В нем 
впервые на русском языке было 
опубликовано 14 стихотворений 
Шакарима, который в то время 
еще не был реабилитирован. 

Когда я в начале 80-х годов 
учился в Литинституте на 
высших литературных курсах, 
то Мухтар-ага приезжал, чтобы 
провести курс лекций по казах-
ской поэзии, художественным 
переводам и тюркскому периоду. 
Моя комната послужила ему 
пристанищем. Со мной учи-
лись многие видные поэты из 
тюркских автономий СССР. Во 
время наших чаепитий Мухтар- 
ага уделял каждому из представи-
телей тюркоязычного простран-
ства свое внимание. Он много 
рассказывал о Габдулле Тукае, 
крымско-татарской поэзии и о 
многом другом. 

Самое главное, когда в  
1988 году реабилитировали Ша-
карима, я начал писать сценарий к 
фильму «Последняя осень поэта», 
снятого на киностудии «Казах-
фильм» в 1992 году,  
Мухтар-ага согласился быть моим 
литературным консультантом, и 
он давал мне очень ценные советы, 
– вспоминает лауреат Государ-
ственной премии РК в области 
литературы и искусства (2020), 
заслуженный деятель  
Казахстана Бахытжан Канапьянов. 

Мухтар Магауин родился  
2 февраля 1940 года в Чубартау-

ском районе Семипалатинской 
области. Его карьера началась 
на ниве журналистики после 
окончания КазГУ. В 1965 году он 
возглавил отдел критики в газете 
«Қазақ адебиеті», а с 1967 года 
сотрудничал с издательством 
«Жазушы», где был главным 
редактором.

Большую часть своей жизни 
Мухтар Магауин посвятил науке. 
Свой путь в науке он начинал в 
качестве старшего научного со-
трудника Института литературы 
и искусства имени М.О. Ауэзова. 
Потом преподавал в Московском 
Литературном институте имени 
Горького, где читал спецкурс по 
казахскому фольклору. Он также 
работал доцентом кафедры казах-
ской литературы в Казахском 
национальном педагогическом 
университете имени Абая. 

С 1988 года являлся главным 
редактором журнала «Жулдыз». 
В 1980-х годах Магауин сотруд-
ничал с журналом «Жулдыз», 
а также вступил в члены Союза 
писателей СССР, был избран 
секретарем Союза писателей 
Казахстана. 

Его творчество – весьма 
обширное. Его первый рассказ 
«Кешкурым» был издан еще в 
1964 году в журнале «Жулдыз». 
В 1968 году он издал моногра-
фию «Кобыз уланы», в кото-
рой отразил многоликий мир 
истории казахской литературы с 
XVIII по ХХ век. Эта работа Мух-
тара Магауина получила высокую 

оценку казахской интеллигенции. 
В последующие годы писатель 
издал «Белый снег, пушистый 
снег» (1969), «Голубое марево» 
(«Көк мұнар», 1972), «Братья 
и сестры» (1974), «Смерть 
гончей» (1978), «Гибель 
борзого» («Тазының өлімі», 
1978), «Змеиное лето» (1984), 
«Лирическое отступление» 
(1986), «Вешние снега» (1990), 
«Азбука казахской истории» 
(«Қазақ тарихының әліппесі», 
1993) «Кыпшакская красавица» 
(«Қыпшақ аруы»). 

С конца 70-х годов прошлого 
века писатель начал скрупулезно 
изучать историю казахского наро-
да. Результатом его долголетнего 
труда стало фундаментально про-
изведение – роман-дилогия «Ала-
сапыран» («Смутное время»), 
за которое писатель в 1984 году 
получил Государственную премию 
Казахской ССР имени Абая. 

Следующим значительным 
его трудом стал роман «Чингис- 
хан». Этот роман представляет 
собою тетралогию. В 2011– 
2016 годах в Алматы было издано 
четыре книги. Автор эту работу 
начал писать в Праге и завершил 
в 2015 году в Роквилле, штат Мэ-
риленд, США. Живя в США, он 
неустанно трудился. Там он издал 
собрание сочинений в 13 томах, 
собрание сочинений в 26 томах 
(на казахском языке, Мэриленд, 
Силвер Сприн, издательство 
Magauin Publishing, 2020).

Перу Мухтара Магауина 
принадлежат художественные 
переводы произведений анг- 
лийского писателя Уильяма 
Сомерсета Моэма, роман «Копи 
царя Соломона» Генри Райдер 
Хаггарда, пьесу «Кремлевские 
куранты» Николая Погодина.

Отмечая большие заслуги 
Мухтара Магауина, профессор, 
известный писатель Турсын 
Журтбай писал: «Магауин – 
судьбоносная личность, обладаю-
щая ярким характером не только 
гражданина, но и талантливого 
писателя и ученого».

Мухтар Магауин был на-
гражден правительственными 
наградами многих стран, в том 
числе удостоен престижной меж-
дународной премии Фонда деяте-
лей искусств и писателей Турции 
«За заслуги перед тюркским 
миром», которую он получил 
в 1998 году из рук Президента 
Турецкой Республики Сулеймана 
Демиреля.

НЕВОСПОЛНИМАЯ ПОТЕРЯ  
НАЦИОНАЛЬНОЙ ЛИТЕРАТУРЫ

Сая ЗАГИПОВА,
Астана

Коллектив ТОО «Айқын-Литер» в связи с кончиной  
Народного писателя Казахстана 

Мухтара Мухановича МАГАУИНА 
выражает глубокие соболезнования родным и близким.

Вчера из-за океана через социальную сеть Facebook в Казахстан 
пришла печальная весть. Ушел в мир иной выдающийся казахский 
писатель Мухтар Магауин, внесший огромный вклад в литературу и 
культуру Казахстана. Об этом на своей странице написал сын писателя 
Едиге Магауин: «Наш отец отправился в лучший из миров 9 января  
2025 года, в 19:55 по местному времени (10 января по казахстанскому 
времени, 5:55 утра). Он скончался в своем доме в американском штате 
Мериленд, в окружении своих детей».
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ЭКОНОМИКА НЕДЕЛИ

Полосу подготовил Канат САРИН,
Астана

ГОСУДАРСТВО И ОБЩЕСТВО

ПРОГНОЗ ПРОИЗВОДСТВО

СЕЛЬЧАН НЕ ТРОГАТЬ…
Комитет госдоходов анонсировал свою деятель-
ность на 2025 год касательно двух актуальных 
вопросов – это регулирование мобильных пе-
реводов и тема всеобщего декларирования. 
Контроль мобильных переводов, отмечают в 
ведомстве, нацелен на вывод из тени неза-
конной предпринимательской деятельности. 
Что же касается декларирования, то начало 
нового года будет знаменовать собой реали-
зацию 4-го этапа проекта и затронет порядка 
8 млн человек из числа простых граждан.

Выступая на днях на пресс-кон-
ференции, глава управления адми-
нистрирования доходов физиче-
ских лиц КГД МФ Дина Кусаинова 
напомнила, что критерием для при-
стального внимания к мобильным 
переводам остается факт получе-
ния денежных переводов одним 
физическим лицом в течение трех 
календарных месяцев от ста и бо-
лее разных лиц. С 2025 года такая 
информация от банков будет пре-
доставляться по индивидуальным 
предпринимателям, руководителям 
юридических лиц и их супругам по 
итогам минувшего года.

Данная мера нацелена на 
выявление сокрытых доходов и 
незарегистрированных предпри-
нимателей, так как многие пред-
приниматели получают оплату за 
товар, работы и услуги посред-
ством мобильных переводов на 
личные счета, не предназначен-
ные для предпринимательской 
деятельности. Кроме того, вно-
сятся изменения в действующий 
критерий для физических лиц, 
имеющих право не регистриро-
ваться в качестве индивидуального 
предпринимателя.

Более того, в ведомстве го-

ворят о новых предложениях по 
критериям контроля. Так, помимо 
получения одним физическим ли-
цом денежных средств на банков-
ский счет от 100 и более разных 
лиц, вероятно, будет добавлена 
и общая сумма этих переводов, 
превышающая 3-х кратный размер 
минимальной заработной платы 
(по состоянию на 01.01.2024 года 
– 255 000 тенге).

Что касается всеобщего де-
кларирования доходов и имуще-
ства физических лиц, то, как из-
вестно, проект начат в 2021 году 
и разделен на 4 этапа. На сегодня 
в рамках трех этапов в систему 

всеобщего декларирования уже 
вошли более 4-х млн человек, в 
том числе госслужащие, руково-
дители квазигосударственного 
сектора, представители бизнеса 
и их супруги. Для технического 
сопровождения проекта были ре-
ализованы электронные сервисы 
по сдаче деклараций через Каби-
нет налогоплательщика (cabinet.
salyk.kz), веб-портал «Электрон-
ного правительства» (egov.kz), 
мобильные приложения «e-Salyq 
Azamat» (налоговый кошелек), 
«eGov mobile», «Halyk», «Банк 
ЦентрКредит» и «Kaspi».

Теперь, в 2025 году, обяза-

тельства по представлению де-
клараций возникают у оставшейся 
категории граждан. Это порядка 
8 млн человек, среди которых ра-
ботники частных структур, пенси-
онеры, домохозяйки, студенты и 
другие. Есть и нюанс – согласно 
поручению Главы государства, 
озвученному осенью прошлого 
года, предлагается освободить 
работников сельского хозяйства 
от представления деклараций об 
активах и обязательствах, за ис-
ключением лиц, имеющих активы 
за пределами страны. Таким обра-
зом, освобождение коснется более 
чем 90% физических лиц данной 
категории.

В целом для фиксации име-
ющихся активов физических лиц 
будет обеспечен механизм получе-
ния сведений от всех цифровых баз 
данных, в том числе банков второ-
го уровня. Но, если в дальнейшем 
у физических лиц будет приобре-
тение имущества свыше 20 000 
МРП (74 млн тенге), информация 
об источниках покрытия расходов 
должна раскрываться гражданами 
самостоятельно.

Вместе с тем всем казахстан-
цам предоставлено право на добро-
вольное декларирование.

Коллаж Олега ЦХАЙ

УМЕРЕНЫ  
В ОЦЕНКАХ
Национальный банк опубликовал результаты 
очередного макроэкономического опроса 
среди экспертного сообщества. Параметрами 
опроса являются цена на нефть марки Brent, 
рост экономики Казахстана, инфляция, базо-
вая ставка, экспорт и импорт товаров и услуг, 
а также курс тенге.

В опросе приняли участие 
12 организаций, которые зани-
маются анализом и прогнози-
рованием макроэкономических 
показателей по Казахстану. В 
число респондентов входят про-
фессиональные участники рынка, 
исследовательские институты, 
международные организации, 
а также рейтинговые агентства.

Как отмечается в публика-
ции Нацбанка, в январе были 
обновлены сценарные условия 
по цене нефти на 2025 год. По 
медианным оценкам, в этом году 
цена на марку Brent составит 
75 долларов за баррель (ранее 
– 76,5 доллара). При этом на 
последующие 2026-2027 годы 
прогнозная цена остается в 
этих же пределах с небольшим 
колебаниям.

Остаются неизменными 
прогнозы экономического роста 
Казахстана. Но если в текущем 
году эксперты ждут роста ВВП 
на 4,7%, то в последующие два 
года они видят снижение темпов 
– до 4,5%. При этом целевой по-

казатель экономического роста 
на среднесрочный период, пред-
ложенный Главой государства, 
составляет 6%.

При этом аналитики по-
высили прогнозы инфляции на 
2025 год – с 6,9% до 7,5%, но с 
последующим снижением в 2026 
году – до 6,5%, в 2027 году – до 
5,6%.

Вслед за изменением оце-
нок по инфляции ожидания по 
базовой ставке также были пере-
смотрены. Медианные значения 
прогнозов на 2025 год скоррек-
тированы с 12,5% до 14,7%, на 
2026 год – с 10,3% до 11,8%. На 
2027 год базовая ставка прогно-
зируется на уровне 10,5%.

Однако регулятор преду-
преждает, что данный макроэко-
номический опрос не содержит 
прогнозов самого Нацбанка, а 
представляет собой обзор не-
зависимого мнения, оценок и 
ожиданий профессиональных 
участников рынка по развитию 
ситуации на казахстанском и ми-
ровом рынках.

ПОКАЗАТЕЛЕЙ – 
«ВАГОН»
Крупные вагоностроительные компании в РК позволяют своими 
объемами производства и твердыми контрактами развивать ло-
кализацию на новом уровне. Такое мнение высказали участники 
форума по вопросам увеличения локализации в железнодорож-
ном машиностроении, прошедшего на днях в Астане. По итогам 
11 месяцев 2024 года объем производства подвижного состава в 
стране вырос в 5,1 раза.

Открывая мероприятие, 
министр промышленности и 
строительства Канат Шарла-
паев сообщил, что сектор за-
нимает сегодня порядка 13% в 
машиностроении Казахстана, а 
объем производства составляет 
более половины триллиона тенге. 
Отрасль представляют 59 пред-
приятий с общей численностью 
работников 8,4 тыс. человек.

По словам главы ведомства, в 
минувшем году отечественными 
заводами было произведено 124 
локомотива, что является рекорд-
ным показателем для Казахста-
на, и порядка 2 155 различных 
вагонов. В целом по итогам 11 
месяцев 2024 года объем про-
изводства подвижного состава 
вырос в 5,1 раза, включая ваго-
ны и платформы – в 6,5 раза, 
средств для ремонта путей – в 
4,9 раза, локомотивов – на 12,4%, 
подшипников роликовых цилин-
дрических – на 49,7%, колес и 
передач – в 5,2 раза.

Для дальнейшего развития 
и модернизации сферы желез-
нодорожного машиностро-

ения Минпром акцентирует 
внимание на инвестировании в 
новые технологии и локализацию 
производства, что позволит со-
кратить зависимость от импор-
та компонентов. Параллельно 
должны быть проекты по раз-
витию новых видов подвижно-
го состава. Сейчас планируется 
производство новых типов ло-
комотивов и вагонов, включая 
электровозы и экологически 
чистые транспортные средства, 
которые отвечают современным 
требованиям энергоэффективно-
сти и безопасности.

Наконец, при росте объемов 

местные производители в состо-
янии работать над расширени-
ем рынка путем наращивания 
экспортного потенциала через 
различные партнерские схемы. 
Это, конечно же, отвечает стра-
тегии РК по увеличению экспор-
та и интегрирует отечественные 
предприятия в международные 
цепочки поставок.

Сегодня казахстанские 
вагоностроительные заводы 
готовы покрыть потребность 
в полувагонах, платформах и 
рефрижераторных вагонах, а с 
2027 года – в крытых вагонах 
и нефтебензиновых цистернах. 
Как отмечают в ведомстве, за 
счет реализации предложений по 
развитию отрасли вагонострое-
ния появится новый импульс для 
развития кластера отечественно-
го машиностроения и благопри-
ятные условия для частных соб-
ственников-операторов вагонов 
для обновления отечественного 
парка грузовых вагонов.
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РЕГИОНЫ НЕДЕЛИ

Сергей ПАВЛЕНКО,
Шымкент

Айман 
ШАРИПХАНОВА,
область Абай

ПАРТИЙНЫЙ КОНТРОЛЬ

ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ – 
ТРАНСПОРТНАЯ ИНФРАСТРУКТУРА
Депутаты Мажилиса Парламента РК, члены 
фракции партии «AMANAT» Болатбек Нажмет-
динулы и Данабек Исабеков познакомились 
в Шымкенте с ходом строительства нового 
автодорожного моста через железнодорож-
ные пути. Транспортная развязка стоимостью 
в 7,5 млрд тенге сможет разгрузить автома-
гистраль, соединяющую центр Шымкента с 
городскими населенными пунктами, и избавит 
горожан от гигантских автомобильных пробок 
на железнодорожном переезде. 

Раннее у тро на бывшей 
шымкентской окраине (район 
Казбакалейторга), а ныне улица 
Момынова, соединяющая центр 
города с новыми городскими по-
селками. Морозный воздух сотря-
сают звуки забиваемых свай. Это 
опоры будущего автодорожного 
моста, который должен избавить 
район от постоянных автомобиль-
ных пробок у железнодорожного 
переезда. Здесь же строительная 
техника разравнивает площад-
ку под строительным объектом.  
Проблеме скопления автотран-
спорта у железнодорожного пере-
езда не один год и даже не десяток 
лет. Но с каждым последующим го-
дом проблема лишь усугублялась. 
Задолго до прохождения поезда 
опускается шлагбаум, и автома-
шины с обеих сторон переезда 
начинают собираться в гигантскую 
«змею». Можно ждать состава де-
сять минут, а можно и полчаса, час. 

А если еще идет и встречный, то 
банальная автомобильная пробка 
трансформируется в транспорт-
ный коллапс.

Пенсионер Ахмет Калыбеков 
живет в этом районе более 20 лет. 
Сколько живет, столько и суще-
ствует транспортная проблема. 

– Мы долго ждали начала 
строительства этой развязки на 
железнодорожном переезде. Люди 
не раз обращались к руководству 
города с просьбами решить во-
прос загруженности городской 
магистрали. Это одна из самых 
напряженных и загруженных 
улиц города, которая связывает 
центральную часть Шымкента с 
пригородными поселками, а те-
перь населенными пунктами го-
рода, такими, как Сайрам. Если в 
часы пик сюда приехать, то можно 
часами стоять в пробке. Будет по-
строен мост, исчезнут и пробки, 
– выразил надежду аксакал.

Начальный этап строительства 
был еще в ноябре 2024 года, когда 
были выделены первые деньги на 

проведение конкурса по опреде-
лению подрядной организации и 
закуп материалов. Конкурс выигра-
ла известная в Шымкенте строи-
тельная организация, работники 
которой заверили, что постараются 
всемерно ускорить работы. 

– Я считаю, что транспортная 
проблема по улице Момынова –  
одна из основных для Шымкента. 
За последнее время Казахстан зна-
чительно нарастил объем транзит-
ных перевозок по железной доро-
ге, что существенно отразилось и 
на транспортной загруженности 
автомагистралей. Пробки в районе 
Казбакалейторга и поселка Сай-
рам стали несопоставимо боль-
ше, нежели несколько лет назад. 
Акиматом города подготовлена 
проектно-сметная документа-
ция железнодорожного переезда 

по улицам Момынова и Тленшина. 
В Парламенте тоже проделана со-
ответствующая работа. В рамках 
бюджета 2024 года было принято 
уточнение, и Парламент совместно 
с акиматом Шымкента отработа-
ли так, чтобы в конце года была 
выделена какая-то часть денег, а 
на 2025–2027 годы будут выделе-
ны основные средства в размере  
7,5 миллиарда тенге для ведения 
строительства. Я думаю, что в тече-
ние года – полутора лет строители 
завершат этот объект. В результате 
ни поезда, ни автомобили не будут 
препятствовать и мешать обоюд-
ному движению. Проектом пред-
усмотрен и пешеходный переход, 
поэтому мост будет безопасным 
и для пеших граждан, – рассказал 
о проекте мажилисмен Болатбек 
Нажметдинулы.

Пр едс т а в и т е л ь  п а р т и и 
«AMANAT» Болатбек Нажмет-
динулы о транспортной проблеме 
этого района знает не понаслыш-
ке. Будучи кандидатом в депута-
ты Мажилиса, он избирался от 
седьмого округа, того самого, по 
территории которого и проходит 
улица Момынова и который явля-
ется связующим районом между 
теперь уже городским поселком 
Сайрам, центром Шымкента и 
большим количеством промыш-
ленных объектов. 

По проекту над железной до-
рогой будет построен четырехпо-
лосный автотранспортный мост, 
который будет оборудован и пеше-
ходным переходом. Депутаты Ма-
жилиса отметили, что строитель-
ство моста принесет временное 
неудобство для местных жителей 
и горожан, которые используют 
эти транспортные магистрали. Но 
к дискомфорту следует отнестись 
с пониманием. Ведь итогом станет 
удобный, комфортный и безопас-
ный автотранспортный мост через 
железнодорожный переезд.

Начались работы и на втором 
путепроводе, который находится 
в нескольких километрах от ули-
цы Момынова. Сейчас на строи-
тельной площадке идет перенос 
коммуникаций и подготовка к 
работам по забивке свай. Как 
считают в акимате города, стро-
ительство двух путепроводов в 
рамках Генерального плана раз-
вития Шымкента до 2035 года 
будет достаточным для решения 
транспортных проблем в этой ча-
сти Шымкента и удовлетворения 
запросов населения.

ЗАПАС КАРМАН НЕ ТЯНЕТ
Представители средств массовой информации посетили организации складирования и 
реализации угля и некоторые теплоисточники, расположенные в Семее.

В пресс-тур журналистов 
пригласили специалисты мест-
ных органов, курирующие сферу 
энергетики.

Отметим, что это не первый 
коллективный выезд корреспонден-
тов и работников управления энер-
гетики и жилищно-коммунального 
хозяйства области Абай. Подобные 
мероприятия начали проводить в 
городе еще летом – в период под-
готовки к отопительному сезону. 
Организатор туров – Региональ-
ная служба коммуникаций. Цель 
посещения объектов теплоснаб-
жения – мониторинг ситуации по 
обеспечению областного центра и 
всех населенных пунктов Абайской 
области твердым топливом. 

С начала отопительного се-
зона не было ни одной жалобы 
от населения или организации на 
нехватку твердого топлива. 

– Если разделить отопитель-
ный сезон на два этапа, то первый 
этап прошел успешно, без дефици-
та угля и необоснованного роста 
цен, – сообщил Нур-Гасыр Жиен-
баев, главный специалист отдела 
энергетики и энергосбережения 
управления энергетики и жилищ-
но-коммунального хозяйства об-
ласти Абай. 

По словам Жиенбаева, с  
1 сентября ежедневно проводят-

ся летучки Совета оперативного 
штаба по вопросам угольного 
обеспечения. Отметим, что эта 
работа находится под постоян-
ным контролем и при участии 
Комитета промышленности Ми-
нистерства промышленности и 
строительства.

Поставка осуществляется 
по плану. Так, для обогрева мно-
гоквартирных домов, получаю-
щих тепло от централизованной 

сети, на отопительный сезон не-
обходимо 595 тыс. тонн. В ТЭЦ и 
котельные области уже поставле-
но 303 тыс. тонн, что составляет 
51% от общей потребности. Все 
теплоисточники обеспечены нор-
мативными запасами угля.

Бюджетные организации на 
100% обеспечены углем, им по-
ставлено 85 тыс. тонн.

Общая потребность в угле 
населения, проживающего в част-
ных домостроениях, составляет 
567 тыс. тонн. На сегодняшний 
день поставлено 442 тыс. тонн, 
что составляет 78% от общей по-
требности.

Как подчеркнули в управлении 
энергетики и ЖКХ, в нынешний 
отопительный сезон количество 
пунктов продажи угля населению 
увеличилось на четыре единицы.

Общее количество складов 
с железнодорожными тупиками 
достигло 16 пунктов.

Цены на твердое топливо 
варьируются в них от 13 160 до 

18 500 тенге, в зависимости от 
удаленности от угольного место-
рождения Каражыра.

На сегодняшний день в 16 
пунктах области в продаже име-
ется 16 200 тонн угля. В зависимо-
сти от спроса склады пополняются 
ежедневно.

Однако, как гласит народная 
мудрость, «запас карман не тянет» 
или «запасливый человек нужды 
не знает», не нужно ждать пока 
уголь в сарае закончится под ноль, 
нужно иметь его запас до конца 
зимы. Тем более, что синоптики 
предупреждают – жителей об-
ласти еще ждут сильные моро-
зы и метели. Вот и специалисты 
управления энергетики и ЖКХ 
предупреждают владельцев домов 
– приобретайте уголь, пока его на 
складах достаточно. Возможно, что 
из-за неблагоприятных погодных 
условий, как то мороз или метель, 
доставка угля будет затруднена.

В конце тура журналистов 
заверили, что до конца отопитель-
ного сезона угольное снабжение и 
успешное прохождение отопитель-
ного сезона будут находиться на 
контроле управления энергетики 
и ЖКХ, и работы в этом направ-
лении продолжатся.
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Пресловутый тАриф:  
ПовышАть или остАвлять
Карагандинский монополист по водоснабжению – ТОО «Караганды 
Су» – просит повысить тариф. При этом прогнозируемый рост тарифа, 
по подсчетам компании, больше 40%.

С заявкой о необходимости 
повышения тарифов на воду и 
канализацию монополист обра-
тился в департамент комитета по 
регулированию естественных 
монополий. В первые новогодние 
ДКРЕМ вместе с представителями 
компании-услугодателя провели 
публичные слушания.

Выступая с отчетом, замес-
титель генерального дирек-
тора ТОО «Караганды Су» 
Елизавета Гордеева сообщила, 
что в ноябре прошлого года 
компания направила заявления 
об изменении утвержденных 
инвестиционных программ на 
регулируемые услуги водоснаб-
жения и водоотведения на 2025 
год, которые предусматривают 
увеличение объема финансирова-
ния инвестиций для поэтапного 
снижения износа коммунальных 
сетей и обеспечения дальнейшей 
реализации государственной 
программы «Тариф в обмен на 
инвестиции».

– В качестве дополнительных 
инвестиций в систему водо-
снабжения на 2025 год внесены 
дополнительные мероприятия по 
реконструкции 5 водопроводных 
сетей протяженностью 5 847 мет-
ров стоимостью 427 948 тысяч 
тенге. Предлагаемая реконструк-
ция сетей позволит улучшить 
водоснабжение 23 200 человек. 
По услуге водоотведения предла-
гается реконструкция дополни-
тельно 23 канализационных сетей 
протяженностью 15 496 метров 
стоимостью 2 282 118 тысяч 
тенге и замена устаревшего 
оборудования канализационных 
насосных станций на сумму 
454 018 млн тенге. Предлагаемые 
мероприятия позволят улучшить 
качество услуг водоотведения 
112 000 человек, – заверила 
Елизавета Гордеева.

Позже, в декабре, ТОО «Ка-
раганды Су» подало вновь за-
явки на изменение тарифов до 
истечения их срока действия. 

Причинами указано изменение 
инвестиционной программы, сто-
имости электроэнергии и воды, 
а также планируемое повышение 
заработной платы работникам.

При этом представитель 
компании обращает внимание, 
что цена электроэнергии в ны-
нешнем году выше утвержденной 
в действующем тарифе на 65%. 
Таким образом, в тарифе учтены 
расходы по электроэнергии по 
21,37 тенге за 1 кВтч, но факти-
чески средняя цена складывается 
в 35,23 тенге за 1 кВтч.

Что касается воды, то, по 
информации монополиста, основ-
ным «поставщиком» воды для 
ТОО «Караганды Су» является 
филиал «Канал им. К. Сатпаева» 
РГП «Казводхоз», у которого 
закупается 99% воды и 1% – у 
ПУ «Энергоуголь», который 
относится к АО «Qarmet». И 
в этом случае средний тариф на 
воду возрос от 16,81 тенге за 1 м3 
до 32,86 тенге за 1 м3, или на 96%.

Наконец, как уже заметила 
Елизавета Гордеева, руководство 
за счет тарифов также хотело 
бы повысить своим работникам 
заработную плату.

С учетом перечисленных 
факторов прогнозный рост та-
рифа на услуги водоснабжения 
составляет 30,6%. Прогнозный 
рост тарифа на услуги водоотве-
дения составляет 9,6%.

Присутствующие на публич-
ных слушаниях карагандинцы 
первым делом подняли вопрос 
качества воды, задавшись вопро-
сом, насколько она соответст-
вует требованиям. Кроме того, 
присутствующие заметили, что, 
намереваясь поднять заработную 
плату работникам, руководство 
ТОО «Караганды Су» тут же 
заберет у них эти деньги за оплату 
уже повышенного тарифа на воду.

Интересовались общест-
венники и отчетностью уже 
освоенных компанией средств 
в прошлые годы.

– Однако заместитель гене-
рального директора ТОО «Ка-
раганды Су» Елизавета Гордеева 
подчеркнула, что компания несет 
ответственность за каждый тенге, 

предоставляет постоянно отчет 
в ДКРЕМ и проводит ежегодные 
встречи с потребителями.

– Наши сотрудники ежед-
невно борются с потерями 
воды, внедряют новые методы 
и технологии производства. 
Что касается качества воды, 
то каждый день пробы отби-
раются нашими работниками, 
контролируется качество воды 
и санэпидемиологами. До сих 
пор не было случаев отравлений. 
Более того, качество карагандин-
ской воды лучше, чем в других 
казахстанских городах, – сказала 
Елизавета Гордеева.

Однако общественники в 
ответ на ее выступление вновь 
заметили, что фильтры «самой 
лучшей воды в стране воды» им 
приходится менять часто, так как 
они постоянно загрязняются.

Окончательную точку в во-
просе повышения тарифа поста-
вит ДКРЕМ по Карагандинской 
области. Это подтвердила и 
пресс-секретарь Комитета по 
регулированию естественных 
монополий Гаухар Баймаханова.

– Во время публичных слу-
шаний прошло пока лишь пред-
варительное обсуждение проекта 
тарифа. Возможно, монополист 
отзовет заявку, поэтому рано 
что-либо говорить об оконча-
тельном решении, – сказала 
Гаухар Баймаханова.

Окончательное решение 
ДКРЕМ примет в середине ян-
варя.

МестныХ ПродуКтов будет больше
Карагандинцы стали есть больше картофе-
ля. Из-за высокого спроса на эту овощную 
продукцию в регионах пришлось разброни-
ровать картофельные запасы уже в ноябре. 
Отразится ли это на цене картофеля весной, 
покажет время.

Не хватает потребителям 
и местного молока, несмотря 
на четыре имеющихся молоко-
перерабатывающих крупных 
предприятия. Поэтому решено 
строить больше молочно-товар-
ных ферм.

Рассказывая о развитии аг-
ропромышленного комплекса, 
заместитель акима Карагандинской 
области Бауржан Асанов обратил 
внимание, что, несмотря на то, 
что регион – индустриальный, 
сфера АПК считается одним из 
важных направлений.

– Доля сельского хозяйства в 
валовом региональном продукте 
составляет около 4 %. Из 19 со-
циально значимых продуктов 
питания в области производится 
14. По шести наименованиям 
внутренние потребности пол-
ностью обеспечены. Это мука, 
картофель, говядина, яйцо куриное 
и др. По восьми обеспеченность 
частичная – от 4 до 65%. Завозим 
пять наименований: соль, гречку, 
рис, масло подсолнечное, сахар, – 
сказал Бауржан Асанов.

Цены на продукты, по словам 
спикера, все так же сдерживаются 

благодаря стабилизационным 
фондам, где и хранится социально 
значимая продукция.

Однако какая будет цена 
весной на картофель, сложно 
предсказать, так как из-за высокого 
спроса уже в ноябре прошлого 
года пришлось «распечатать» 
овощехранилища. Раньше карто-
фель из стабфонда на прилавок 
поступал только после новогодних 
праздников. По словам Бауржа-
на Асанова, разбронирование 
картофельных складов связано 
еще с экспортом этой овощной 
продукции, и для удержания цен 
чиновникам пришлось прибегнуть 
к интервенции.

Однако заместитель акима 
Карагандинской области успо-
коил земляков, проинформи-
ровав, что в стабилизационном 
фонде хранится порядка 3 тысяч 
тонн картофеля, 600 тонн лука 
и столько же капусты, а также 
900 тонн моркови. Кроме того, 
порядка 150 тысяч тонн хранится 
у сельхозтоваропроизводителей, 
которые ждут своего весеннего 
«часа».

Другим, не менее социально 

значимым товаром потребления 
является молочная продукция. В 
регионе на сегодня работает 12 мо-
лочно-товарных ферм и четыре 
крупных перерабатывающих эту 
продукцию предприятия. Однако 
загруженность молзаводов не 
достигает даже половины – 46%. 
Все дело в нехватке сырья. По-
этому молочно-товарных ферм 
надо строить больше, считает 
чиновник.

Еще одним не конца разре-
шенным вопросом стали сельские 
кооперативы, в которые фермеры 
неохотно объединяются.

– Возможно, местным акимам 
не хватает компетенции, чтобы 
максимально разъяснить крестья-
нам все стороны кооперации, а 

самое главное, рассказать об ин-
струментах поддержки. Вместе с 
тем по проекту «Ауыл аманаты» 
идет государственная поддержка 
сельхозкооперации. Если один 
крестьянин может получить 
льготный кредит до 8 млн тенге, 
то кооперативы – до 30 млн тенге. 
В области за год было создано 
больше 60 сельхозкооперативов. 
Меры государственной поддержки 
очень хорошие, – сказал Бауржан 
Асанов.

На протяжении многих лет в 
регионе остро стоит и проблема 
перекупщиков. Все чаще горо-
жане хотят приобретать овощи 

и мясо с первых рук и без наце-
нок. Раньше проблему частично 
решали социальные павильоны, 
которые были одними из самых 
посещаемых. Однако в последние 
годы собственник – СПК «Са-
рыарка» – отдал павильоны в 
аренду предпринимателям.

Вместе с тем есть догово-
ренность с арендаторами о сдер-
живании цен и непревышении 
торговой надбавки в 5%, обратил 
внимание спикер.

И все же павильоны решено 
возродить для реализации фер-
мерской продукции местного 
производства. Первые небольшие 
крестьянские рынки появятся в 
Караганде в этом году.

– Есть такая практика в за-
рубежных странах, когда строят 
инфраструктуру павильонов для 
торговли сельхозпродукцией. За 
каждым районом мы закрепим 
свой павильон, чтобы туда круглый 
год могли приезжать фермеры и 
напрямую реализовывать свою 
продукцию, – рассказал заме-
ститель акима Карагандинской 
области Бауржан Асанов.

По его мнению, такое реше-
ние будет выгодно и продавцам, 
и покупателям: первые продадут 
свою продукцию быстро и без 
посредников, а вторые – получат 
свежие фермерские продукты без 
лишних наценок.

регионы недели
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Караганда
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ПАМЯТЬ

Салтанат МЫРЗАЛИЕВА:  

«БЫТЬ СУПРУГОЙ ПОЭТА  
И СЛОЖНО, И ИНТЕРЕСНО»
Пятого января исполнилось бы 90 лет народному писателю Казахстана, 
поэту и соавтору первого казахстанского гимна Кадыру Мырзалиеву 
(творческий псевдоним Кадыр Мырза Али). Вот уже 14 лет, как из-
вестного поэта нет с нами. Накануне его юбилея я встретилась с его 
вдовой Салтанат-апай и попросила поделиться воспоминаниями о 
своем великом супруге, рассказать, каким он был сыном, отцом и му-
жем. Салтанат-апай 86 лет и, несмотря на состояние своего здоровья, 
(возраст есть возраст) она нашла силы и время для встречи со мной.

Дверь нам открыл внук Кады-
ра-ага, очень похожий на своего 
знаменитого деда. Салтанат-апай 
пригласила меня в кабинет Кадыра 
Мырзалиева, в котором я несколь-
ко раз была при жизни знамени-
того поэта. Все осталось так же, 
как и при нем. Только убавилось 
стеллажей с книгами. Кадыр-ага 
очень трепетно относился к сво-
ей библиотеке и все время читал, 
время от времени делая пометки 
и записи на полях книги. Поклон-
ники поэзии Кадыра Мырза Али 
ценят его стихи за сквозящий в них 
интеллект и афористичность. Все 
это благодаря энциклопедическим 
знаниям поэта и его стремлению 
к системному самообразованию.

Его стихи, как правило, раз-
бирались на цитаты и пополнили 
даже копилку народных пословиц 
и поговорок. А что касается бога-
той библиотеки поэта, то в июне 
2015 года книги были подарены 
Центру культуры и искусства ЗКО 
в г. Уральске, в котором был открыт 
музей Кадыра Мырза Али, где 
каждый желающий может узнать 
о творчестве знаменитого поэта, 
увидеть его личные вещи и книги, 
которые были им написаны.

«КАК УЧИТЕЛЬ-
ПРАКТИКАНТ 
ВЛЮБИЛСЯ В 
ДЕСЯТИКЛАССНИЦУ»

– Ваши отношения с одним 
из самых знаменитых и люби-
мых казахстанцами (и не только) 
казахских поэтов были пропи-
таны романтизмом. Так мне ка-
залось, наблюдая за вами, когда 
за столом вы с Кадыром-ага пе-
решучивались, с юмором оцени-
вая ту или иную ситуацию, при 
этом Ваш супруг очень трепетно 
к Вам относился, был галантным 
и смотрел на Вас нежным взгля-
дом. Именно такую атмосферу 
любви и взаимопонимания я 
запомнила, бывая в вашем доме 
при жизни поэта. Расскажите, 
как Вы с ним познакомились?

– В момент нашей встречи с 
будущим великим казахским по-
этом я училась в десятом классе 
школы-интерната имени Абая в 
Каскелене, которая была постро-
ена специально для детей, поте-
рявших своих родителей. Тут мне 
необходимо немного отвлечься от 
сути разговора, чтобы связать во-
едино все детали. Я считаю, что у 

меня интересная биография. Дело 
в том, что мои родители отдали 
меня на воспитание родственни-
кам моей матери. У моего нагашы 
Молдабая был сын Кадыр, кото-
рый удочерил и вырастил меня. 
Поэтому моя девичья фамилия 
Кадырова. Вот эта созвучность и 
похожесть моей фамилии и име-
ни Кадыра Мырза Али и стала 
поводом для нашего знакомства. 
Точнее, именно из-за моей фами-
лии он обратил внимание на меня, 
скромную десятиклассницу.

Как сейчас помню ту весну. 

На практику в нашу школу прие-
хали студенты-филологи из Каз-
ГУ. В наш класс вошел красивый 
молодой человек, ему очень шел 
костюм спортивного покроя! Он 
не стал представляться и сразу, 
открыв журнал, начал читать 
по алфавиту фамилии учеников. 
Когда очередь дошла до меня, он 
спросил: «Кто такая Кадырова?». 
Я встала. Он сказал: «Тогда ты 
будешь моей дочерью». Мы все 
очень удивились и ничего не поня-
ли. В те времена не было принято 
спорить или задавать уточняющие 

вопросы учителям, даже прие-
хавшим на практику. Поэтому я 
промолчала.

И только потом он предста-
вился: «Меня зовут Кадыр Мыр- 
залиев, учусь на пятом курсе фи-
лологического факультета КазГУ 
и в течение месяца буду вам препо-
давать казахскую литературу». На 
нас данная информация не произ-
вела особого впечатления, так как 
к нам часто приезжали практикан-
ты-студенты из ЖенПи, КазПИ, 
КазГУ. Обычно их представляла 
нам завуч. Но Кадыра Мырзалиева 
нам никто не представил, и это нас 
очень удивило. 

На прощальном вечере в честь 
учителей, завершивших практику 
в нашей школе, Кадыр читал свои 
стихи, другие – свои рассказы. На 
следующий день, уезжая, он пе-

редал мне записку: «Я уезжаю, 
приходи на остановку проводить 
меня». Я не пошла. 

– Это была любовь с перво-
го взгляда?

– Да. Потому что эта встре-
ча имела продолжение длиною в 
целую жизнь. Мы тогда жили в 
общежитии, нас в комнате было 
14 девушек. Кадыр Мырзалиев 
часто навещал нас на каждых 
выходных. Мои одноклассницы, 
шутя, спрашивали у него: «Зачем 
вы приехали? К кому именно?». 
Он подхватывал шутку и говорил: 
«Пришел проверить свою дочку 
Кадырову». 

После школы я поступила в 
полиграфическое училище № 1, 
где готовили полиграфистов и 
связистов. Училась два года, од-
новременно совмещая теорию с 
практикой. Один день – учеба, на 
другой день – практика. Закончила 
учебу в 1957 году с дипломом на-
борщицы машинного набора 6-го 
разряда. А в ноябре того же года 
я стала женой Кадыра Мырзали-
ева. Мы снимали домик у русской 
семьи в микрорайоне «Тастак». 
Хозяева к нам относились лояльно, 
так как бездетным квартирантам 
всегда были рады. 

Через четыре года я родила 
старшего сына Куаныша. В то вре-
мя было сложно устроить ребенка 
в садик, да и отдав в садик ребенка, 
приходилось разрываться между 
работой, детсадом и домом. 

Наш второй сын Казбек ро-
дился уже в «хрущевке» размером 
в 27 квадратных метров в районе 
«Выставки» (ВДНХ). Но зато это 
была наша собственная квартира! 
После декрета я снова вышла на ра-
боту. Но через четыре года супруг 
попросил меня оставить работу и 
полностью посвятить себя семье. 
Так я стала одновременно музой 
и хранительницей очага знамени-
того поэта. 

После получили двухкомнат-
ную квартиру от Союза писателей 
в одной из первых алматинских 
высоток около магазина «Юби-
лейный». Она была на шестом 
этаже, с двумя балконами, а сам 
дом расположился прямо в центре, 
рядом – ЦУМ, Зеленый базар, Дом 
Правительства. И в этом чудесном 
алматинском квартале в 1970 году 
родился наш третий с Кадыром 
сын Газиз.

«ПОЭТ И КНИГИ»

– У Кадыра-ага уже в то вре-
мя была его знаменитая библи-
отека? Где она была размещена 
в двухкомнатной квартире, в 
которой росли к тому же три 
мальчика-сорванца?

– Его все время сопровождали 
книги, которых с годами станови-
лось все больше и больше. Кадыр 
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квартиру на углу улиц Толе би и 
Розыбакиева. И прожили в ней  
9 лет. 

Морально его подкосил 
первый дефолт, когда советские 
рубли превратились в фантики. 
Кадыр скопил на сберкнижке  
85 тысяч рублей. Но они сгорели 
и превратились в 500 тенге! Он 
был так расстроен, что отказался 
идти в банк и забирать их. Как раз 
к этому времени подоспел и его 
пенсионный возраст, начались фи-
нансовые трудности, часто наша 
семья сидела на чае с хлебом. Кни-
ги не печатались, типографии еле 
выживали, а Кадыр – на пенсии. 

Слава Аллаху, и это прошло, 
позже он устроился на работу в 
издательство и все-таки собрал 
деньги на покупку этого дома, 
продав гараж и дачу. Помню, что 
прежним хозяином дома был ар-
хитектор Серик Карсыбеков. Ка-
дыр пришел без настроения, так 
как наличные покрывали только 
50% от стоимости дома, а прода-
вец не хотел ждать. Но вечером 
он перезвонил и согласился часть 
взять деньгами и подождать, пока 
Кадыр продаст дачу и гараж. Здесь 
он и прожил последние  восемь лет 
жизни и большую часть времени 
проводил в этом кабинете, где на-

конец-то и были размещены все 
его книги.

В честь 80-летия Кадыра  
Мырзалиева в Уральске был от-
крыт его памятник и Центр куль-
туры и искусства, на первом этаже 
которого размещен музей поэта. 
Мы отвезли туда семь тысяч книг.

«МОЯ СВЕКРОВЬ 
БЫЛА СИЛЬНОЙ 
ЖЕНЩИНОЙ 
С БОЕВЫМ 
ХАРАКТЕРОМ»

– Супругам гениальных 
творческих личностей прихо-
дится или все время работать 
над собой, чтобы дотянуть до 
уровня развития своей второй 
половины, или махнуть на все 
рукой и превратиться в его 
тень. Какой путь Вы для себя 
выбрали? Вас не преследовал 
страх превратиться в обслужи-
вающую гения домработницу, 
стать неинтересной для мужа?

– Быть женой Поэта и сложно, 
и интересно. Поколение шестиде-
сятников было дружным, сплошь 
одаренным и талантливым. Во 
времена нашей молодости было 
принято тесно общаться с друзь-
ями. Поводов был миллион: кто-
то выпустил книгу, кто-то статью. 
Союз писателей всегда кипел, там 
проходили творческие вечера, пре-
зентации книг, чьи-то юбилейные 
мероприятия…

Мы дружили семьями с на-
родным артистом Казахской ССР, 
заслуженным деятелем искусств  
Казахстана Раимбеком Сейтмето-
вым. Он был высоким и статным, 
красивым и обаятельным мужчи-
ной. Раимбек наизусть знал все 
стихи Кадыра! 

В принципе, я не лезла в дела 
мужа. Бывало, загляну в кабинет, 
и если Кадыр прикрывает листом 
написанное, то закрывала дверь. 
Книги своего супруга я стала 
читать и перечитывать после его 
смерти… И в эти моменты передо 
мной будто оживают беседующие 
Кадыр и Раимбек.

Мой супруг не был каприз- 
ным человеком, с детства привык 
довольствоваться малым. Любил 
чистоту, чтобы вещи лежали на  
месте. Всегда интересовался дела-
ми и учебой детей, вечерами и по 
выходным играл с ними в шахматы. 

– Я выросла в поселке Жым-
питы ЗКО, где родился и вырос 
Кадыр Мырзалиев. А его мама 
Маграш-аже жила рядом с нами, 
ежедневно заходила к нам, даже 
проводила обряд «бесікке салу» 
моему младшему брату. Ее все 
побаивались из-за боевого ха-
рактера. Как сложились ваши 
отношения со свекровью? По-
чему Маграш-аже не переехала в 
Алма-Ату к сыну как, допустим, 
мама Абиша Кекильбаева? 

– Моя свекровь мне говорила: 
«Если бы не ты, мой сын женил-
ся бы на девушке из Жымпиты и 
жил бы рядом со мной!». Такая 
вот логика… Так как Кадыр был 
единственным сыном у своей ма-
тери, то вопрос об ее переезде 
был предрешен. Мы через год сов- 
местной жизни перевезли ее в 
Алма-Ату. Но она прожила с нами 
только год. Нашей маме было тя-
жело в городской среде, ведь в то 

время на алматинских улицах ред-
ко можно было встретить казаха. 
Она выпала из привычной  среды, 
у нее не было общения.

А еще я тогда с удивлением 
узнала, что в Жымпиты и в целом 
по ЗКО женщины играют в карты! 
Моя свекровь, оказывается, была 
лидером, выигрывала все партии. 
Когда я возвращалась с работы, 
мама обычно сидела недоволь-
ная. Вскоре она уехала обратно, 
но часто приезжала в гости и, 
собрав внуков, играла с ними в 
карты. Помню, наш сын Куаныш 
удивлялся, что аже отлично разби-
ралась в картах.

– На могиле своей матери 
Кадыр-ага выгравировал чет-
веростишие: «Өмірден де қы-
зық көрмеген, Байдан да қызық 
көрмеген, Баладан да қызық 
көрмеген. Өтті, міне, бүл өмір-
ден бір пенде – Мағраш анам». 
Как складывались отношения 
матери и сына?

– Как и любой сын, Кадыр 
сильно любил свою мать, конечно, 
ему бы хотелось, чтобы она всегда 
была рядом с нами. Он часто вспо-
минал про цех по изготовлению 
валенок, в котором работала наша 
мама в молодости. Кадыр вспоми-
нал: «Как ни приду к маме, она вся 
в поту, руки по локоть красные, в 
цехе невозможно дышать… Она 
собирала мне деньги для моей уче-
бы и поездки в Алматы». Потом 
она ему, оказывается, советовала: 
«деньги завяжи на поясе, чтобы не 
украли». Кадыр все это вспоминал 
часто, с ностальгией, и в его голосе 
сквозила любовь к матери…

Мама его фактически в оди-
ночку и вырастила. Его отец воевал 
на фронтах ВОВ, был тяжело ра-
нен на фронте и умер, когда Кадыр 
учился в шестом классе. У Кадыра 
есть младшая сестра. После смерти 
отца своих детей свекровь жила с 
семьей своего деверя Кайроша. 

Но, как я говорила выше, на-
шей маме здесь не понравилось. 
Поэтому сын купил ей двухком-
натную квартиру в Уральске в до-
бротном доме на шестом этаже. 
Но и там вокруг нее образовался 
социальный вакуум, и мама снова 
вернулась в Жымпиты. И Кадыр 
купил ей квартиру там.

– Я слышала от нее, что при 
рождении Вам было дано дру-
гое имя. А Салтанат Вас назвал  
Кадыр-ага. Это верно?

– При рождении меня назва-
ли Сагатай. Салтанат меня назвал 
Кадыр. Мне это имя нравится, я 
с ним сроднилась за столько лет 
и редко вспоминаю, что когда-то 
меня звали Сагатай. 

Он покинул этот мир 24 ян-
варя 2011 года. Через шесть лет я 
похоронила нашего старшего сына.

Слава богу, остальные два 
сына живы и здоровы. Сыновья 
порадовали нас внуками при жиз-
ни деда. Их у нас семеро. Есть и 
правнук от внучки Айсулу. Я очень 
благодарна Всевышнему и своей 
судьбе за то, что встретила Кадыра 
на своем жизненном пути! И мы с 
ним прожили вполне достойную 
жизнь. 

Жанна ОЙШЫБАЕВА, 
Астана

Фото из семейного архива 
Салтанат Мырзалиевой

Имя и творчество Кадыра Мырза Али вписано золотыми бук-
вами в историю казахской литературы. Поэтический дар жителя 
поселка Жымпиты ЗКО проявился еще в его школьные годы, его 
первые пробы пера публиковались в республиканском журнале 
«Пионер».

Выпускник филологического факультета КазГУ много лет ра-
ботал в журналистике, был литературным сотрудником детского 
журнала «Балдырган», работал заведующим отделом поэзии и 
критики, ответственным секретарем журнала «Жулдыз», позже 
заведовал редакцией поэзии издательства «Жазушы» и секцией 
поэзии Союза писателей Казахстана.

Первый сборник стихов Кадыра Мырза Али – «Көктем» – уви-
дел свет в 1959 году. Позже достоянием читателей стали его кни-
ги «Жаңғалақтар», «Данышпан», «Кішкене қожанасыр», «Ноян 
қоян», «Алуан палуан», «Ой орманы», «Дала дидары», «Бұлбұл 
бағы», «Ақ отау», двухтомник «Домбыра», «Жерұйық», «Ғибрат-
нәмә», «Жазмыш», «Еңіреп өткен ерлер-ай», «Иірім», «Шырға-
лаң», «Алмас жерде қалмас».

Более десяти сборников стихов Кадыра Мырзалиева были 
переведены на русский язык: «Инабат виноват», «Твой дом», 
«Бессонница», «Белая юрта», «Соловьиный сад», «Степ-
ные пути», «Прапамять, «Верхняя струна домбры», «Ладони», 
«Круг», «Нижняя струна домбры», «Красная книга», «Колчан».

Кадыр Мырзалиев перевел на казахский язык произведения 
римского поэта Овидия, персоязычного поэта Руми Джалалед-
дина, итальянского детского писателя Джанни Родари, литов-
ского поэта Эдуардаса Межелайтиса, французского писателя 
Виктора Гюго, русского поэта Михаила Лермонтова, казахского 
поэта Олжаса Сулейменова и других. Особенно он гордился 
выпуском переводного тома есенинской лирики, ставшего твор-
ческой удачей казахского поэта.

книги в шкафу убирал по особо-
му алгоритму. Если были книги по 
истории Востока, например, то 
сначала шли издания про Ближний 
Восток, потом Северный, Дальний 
и так далее.

Книги несколько раз стано-
вились «катализатором» для рас-
ширения  жилплощади для нашей 
семьи. Когда через четыре года нам 
дали четырехкомнатную квартиру 
в доме для творческой интелли-
генции на углу улиц Жамбыла и 
Байзакова, я не хотела переезжать 
из центра, несмотря на тесноту. 
Но Кадыр больше переживал за 
свою библиотеку, ему негде было 
разложить книги в двухкомнатной 
квартире. 

В новой квартире, где мы 
прожили двадцать лет, у него на-
конец-то появился собственный 
рабочий кабинет и шикарная 
библиотека. Сыновья выросли и 
стали заводить собственные семьи. 
Самое интересное, первым в 18 лет 
женился наш младший сын Газиз. 
Кстати, его первенец – известный  
художник Мухит Мырзалиев-Аха-
наев. Он попросил разрешения 
взять в качестве второй фамилию 
деда по матери…

Вскоре Казбек вернулся из Ле-
нинграда с женой Аленой, а следом 
Куаныш  из Москвы привез супру-
гу Наташу. В квартире стало тесно 

и пришлось ее разменять на двух-
комнатную и трехкомнатную. В то 
время Союз писателей построил 
кооперативный дом, и Кадыр взял 
там трехкомнатную для старшего 
сына. Мы с младшим сыном оста-
лись в двухкомнатной. Но Кадыр 
опять стал переживать за свои 
книги и мечтать о библиотеке…

– И вы переехали в этот 
частный дом?

– Купить такой частный дом 
было мечтой моего супруга. Сна-
чала мы просто расширились, 
переехали в четырехкомнатную 



Радуга – это не усталость
Павлодарские офтальмологи освоили все ныне 
существующие методы лечения глаукомы, но 
призывают горожан взять себе за правило 
раз в полгода проверять глазное давление. 
Особенно это касается тех, кто относится к 
возрастной группе 40+. 

Молодеет на глазах
Глаукому называют болезнью 

коварной и тихой. Тихой, потому 
что на симптомы заболевания 
многие и внимания то не обра
щают, чаще всего списывая это 
на глазную усталость в резуль
тате долгого взаимодействия 
с компьютером. А коварной, 
потому что глаукома ведет к 
слепоте. И вылечить ее, увы, 
невозможно. Можно только 
не дать болезни развиваться в 
полную силу, снижая внутри
глазное давление.

В Павлодарской области 
сегодня на диспансерном учете 
по поводу глаукомы состоят 
около 45 тыс. человек. 

– Сегодня я оперирую паци
ентов с глаукомой даже младше 
себя, – отмечает заведующий 
офтальмологическим отделе
нием павлодарской областной 
больницы имени Султанова 
Касымхан Тлеубаев. 

А доктору Тлеубаеву, хоть он 
и кандидат медицинских наук, 
и врач высшей категории, на 
минуточку, всего 40 с хвости
ком. Это к тому, что глаукома 
молодеет буквально из года в год, 
как, впрочем, и многие другие 
болячки, еще совсем недавно 
вообще не ассоциирующиеся 
с молодыми пациентами. Вот 
почему нужно не пренебрегать 
визитами к офтальмологу, пусть 
даже просто профилактическими. 
А людям в возрасте 40+ жела
тельно показываться глазных 
дел специалистам раз в полгода. 
И уж точно не игнорировать 
приглашение посетить офталь
мологический скрининг, если 
пришло время его проводить.

При выявлении глаукомы 
все усилия врачей направлены 
на снижение у пациента внут
риглазного давления.

– Почему так важно бороться 
с повышенным глазным дав
лением? – задается вопросом 
Касымхан Тлеубаев и тут же 
дает на него исчерпывающий 
ответ: – Потому что именно 
повышенное глазное давление  
приводит к атрофии зрительного 
нерва. А атрофия зрительного 
нерва – это процесс необрати
мый, это слепота. 

МикроиМпульсная 
новинка
Чем раньше будет выявлена 

глаукома (если она есть), тем 
больше вероятность избежать 
операции и поддерживать зре
ние консервативными методами 
лечения.

 Сегодня есть масса самых 
различных лекарственных пре

паратов, позволяющих держать 
безопасный уровень внутри
глазного давления. Если капли 
не действуют, и давление в глазу 
все равно растет, тогда нужно 
оперировать, – продолжает 
разговор заведующий офталь
мологическим отделением.

Но опять же операция опе
рации рознь. Есть операции 
классические, когда офталь
молог берет в руки хирургиче
ский нож, но это, как говорит 
док тор Тлеубаев, «уже самый 
последний аргумент в борьбе 
с глаукомой». А есть операции 
лазерные, более безопасные с 
точки зрения рисков ослож
нений и менее инвазивные. В 
этом сегменте особое место 
занимает микроимпульсная 
лазерная система CYClO. И 
именно ее приобрела для своего 
офтальмологического отделения 
павлодарская областная больница 
имени Султанова, выделив на 
эти цели около 25 млн тенге.

С приобретением этой 
установки  павлодарская глаз
ная клиника освоила вообще 
все методы, существующие на 
сегодняшний день в мире, по 
хирургическому лечению глау
комы. И применяет их тоже все в 
зависимости от индивидуальных 
особенностей пациента и меди
цинских показаний. Подобная 
«всеядность», можно сказать, 
«изюминка» павлодарцев. К 
примеру, в столице некоторые 
офтальмологические центры  
полностью отказались от тради
ционной хирургии, сделав свой 
выбор в пользу микроимпульсной 
лазерной системы. 

– Да, это оборудование ин
новационное, и мы счастливы, 
что смогли его приобрести. Но 
я считаю, что глазные клиники 
должны владеть всеми методи
ками лечения глаукомы, которые 
сегодня существуют, – высказы
вает свое мнение павлодарский 
офтальмолог. 

Какому пациенту какой 
метод применим, решает врач. 
Считается, что микроимпульсная 
лазерная технология эффективна 
в лечении очень многих форм 
глаукомы. Например, она пока
зана при терминальной стадии 
любой формы открытоугольной 
глаукомы: неоваскулярной, 
травматической, первичной, 
вторичной, а также при слепом 
глазе с болями и неэффективно
стью другого лечения.

– Конечно, основная масса 
тех, кому требуется хирургиче
ское лечение глаукомы, будет 
прооперирована микроимпульс
ным лазерным методом. Но есть 

случаи, когда эта технология 
данному конкретному пациенту 
не подходит. Например, абсо
лютным противопоказанием к 
проведению лазерного лечения 
методом микроимпульса служит 
альбинизм, то есть полное или 
частичное отсутствие у человека 
пигмента меланина.

– Да, это достаточно редкое 
генетическое заболевание, но оно 
есть, и при нем лечить глаукому 
методом микроимпульса нельзя. 
Есть противопоказания у этого 
метода и по общему статусу, 
скажем, аутоиммунные заболе
вания. Метод лечения зависит и 
от стадии заболевания. В общем, 
параметров на самом деле много. 
В любом случае итоговое реше
ние принимает врач, – говорит 
Касымхан Тлеубаев. 

прощай, контраст!
Стоит отметить, что систе

му CYClO в деле павлодарские 
офтальмологи опробовали еще 
год назад. Но тогда это была 
демоверсия оборудования, 
привезенная в Павлодар из 
Москвы на два дня. 

– Тогда два дня мы на ней 
поработали, оценили результаты 
и обосновали необходимость 
приобретения собственного 
соответствующего оборудования. 
И когда оно у нас появилось, 
московские коллеги любезно 
согласились провести у нас 
второй мастеркласс. Вопервых, 
за год многое уже забылось. А 
вовторых, поскольку сама по 
себе технология несложная, мне 
хотелось, чтобы ее освоили и 
молодые врачи, – отметил мой 
собеседник. 

За день под руководст
вом клинического эксперта из 
Москвы Андрея Лавриновича 
павлодарские офтальмологи 
прооперировали 15 больных, 
страдающих разными формами 
глаукомы. Примерно такое же 

количество человек с таким же 
диагнозом проходит через опе
рационный зал офтальмологи
ческого отделения павлодарской 
областной больницы в неделю. 

Все прооперированные по
лучили необходимое им лечение 
в рамках системы ОСМС. Будет 
так и впредь, за исключением 
случаев, когда пациент по ка
койлибо причине окажется 
незастрахованным. В этом 
случае больному придется вы
ложить около 260 тыс. тенге. 
Примерно столько стоит эта 
операция в соответствии с 
платным тарифом. 

Как таковой очереди в пол
ном понимании этого слова в 
клинике имени Султанова нет. 
Точнее, есть, но называют ее 
условной, имея в виду время, 
необходимое для операционного 
обследования. Операция ведь 
плановая, а значит, подразуме
вает определенный комплекс 
лабораторных исследований, 
необходимый для того, чтобы 
получить доступ к хирургиче
скому или, как в нашем случае, 
лазерному вмешательству.

– касымхан аблайханович, 
чего еще не хватает офтальмо-
логическому центру областной 
больницы имени султанова, 
чтобы можно было, как и в 
случае лечения глаукомы, 
сказать: «у нас есть все!»? 

– Как говорится, нет предела 
совершенству. Офтальмология 
– одна из таких сфер медицины, 
где нужно успевать за нанотех
нологиями. Мы успевать стара
емся. Сейчас в первоочередных 
планах на обновление матери
альнотехнической базы стоит 
приобретение современного 
компьютерного томографа. У 
нас, безусловно, есть аппарат 
КТ. Но сейчас уже появились 
компьютерные томографы с 
функцией ангиографии, поз
воляющей видеть всю глазную 

картину. Причем без применения 
контрастного вещества. Сейчас 
этот вид диагностического 
исследования мы проводим с 
контрастом, который у некото
рых пациентов, пока дойдет до 
глаза, может дать всевозможные 
аллергические реакции. Думаю, 
на следующий год мы уже будем 
проводить компьютерную диаг
ностику без контраста. Добро на 
покупку современного КТ мы 
уже получили. Это оборудование 
нам сейчас очень нужно, потому 
что та же глаукома требует очень 
тонкой диагностики.

Самый первый звоночек, 
который должен насторожить 
любого – это появление ра
дужных кругов перед глазами 
при взгляде на источник света. 
Увидели радугу перед глазами, 
посмотрев на электрическую 
лампу? Бегом к врачу! Сейчас 
при каждой поликлинике есть 
профилактические офтальмоло
гические кабинеты, где можно 
проверить глазное давление.

– При малейшем подозре
нии на глаукому, если медик 
видит, что у пациента глазное 
давление выше нормы, человека 
отправляют на дополнительное 
обследование. Человек прихо
дит к нам, и здесь мы его уже 
обследуем досконально, не хуже, 
чем космонавта. Потратьте час 
своего времени, чтобы пройти 
профилактический офтальмо
логический осмотр. Это лучше, 
чем не обратить внимание на 
симптомы глаукомы, а потом 
прийти к нам с уже ослепшим 
одним глазом, – еще раз призы
вает павлодарцев внимательнее 
относиться к своему зрению 
Касымхан Тлеубаев. 

Беседовала  
Ирина ВОЛКОВА, Павлодар

Фото пресс-службы  
управления здравоохранения  

Павлодарской области

ЗдоРовье
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ПравоПорядок

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

Сотрудники анкорруп-
ционной службы обла-
сти Абай привлекают  
к своей работе волонтеров  
и просто неравнодушных 
людей с активной граж-
данской позицией для вы-
явления коррупционных 
рисков.

Первые результаты 
совместной работы

Как сообщил руководитель ДАПК по 
области Абай Нурлан Кыдырбаев, в обла-
сти внедрен проект «Антикоррупционное 
волонтерство», в котором участвуют око-
ло 40 добровольцев, среди которых треть – 
предприниматели.

Общественным контролем охвачены 
объекты из социально значимых сфер: 
строительство водопровода, автодорог, 
детских и спортивных площадок, системы 
оповещения населения сил гражданской 
защиты и так далее.

Уже есть первые результаты совмест-
ной работы. Так, благодаря им удалось  
сэкономить более 210 млн бюджетных тен-
ге при покупке служебных автомобилей 
для департамента по ЧС области Абай. Там 
планировалось закупить четыре легковых 
автомобиля по 17,2 млн тенге за единицу, 
на общую сумму 68,8 млн тенге. Волонте-
ры выяснили, что стоимость автомобиля 
с аналогичной характеристикой состав-
ляет 13,9 млн тенге. По рекомендации 
Антикора технические характеристики 
пересмотрены, стоимость автомобиля 
снизили до 16 млн тенге.

Еще один показательный случай, когда в 
бюджетных организациях злоупотребляют 
служебным положением и закупают нереаль-
ные объемы того или иного товара, раскрыли 
волонтеры. Так, в ясли-саду «Балдырған» 
отдела образования района Аксуат плани-
ровалось закупить 13 тонн (!) чая на общую 
сумму 57,3 млн тенге. После вмешательства 
общественников и сотрудников Антикора, 
объем закупаемого чая снижен до 19 кг на 
общую сумму 83 тыс. тенге.

Как отметил Нурлан Кадырбаев, боль-
шую помощь оказывают и сознательные 
граждане не из числа волонтеров, от кото-
рых постоянно поступает информация о 
коррупционных правонарушениях. Кста-
ти, если эти факты подтверждаются, то 
после вступления в силу решения суда, 
люди, сообщившие о правонарушении, 
получают денежное вознаграждение. И 
суммы там не маленькие: в зависимости 
от возвращенных денег они могут дости-
гать 1,5–3 млн тенге. В отдельных случаях, 
когда речь идет об особо крупных махина-
циях, информаторы могут получить в виде 
поощрения до 14 млн тенге. В текущем 
году в области за содействие в выявлении 
коррупции поощрено 6 граждан на общую 
сумму 1,5 млн тенге.

Проверки и мониторинг – 
не одно и то же

Вместе с тем, подчеркнул руководи-
тель, сотрудники Агентства по противо-

действию коррупции не уполномочены 
проводить какие-либо проверки. Они 
только мониторят ситуации в различных 
сферах, проводя анализ коррупционных 
рисков. Что не одно и то же.

– С учетом мнений граждан и осо-
бенностей региона разработана Карта 
коррупционных рисков, по которой мы 
и работаем. В текущем году после наших 
рекомендаций было возбуждено 110 уго-
ловных дел, направлено в суд 59 дел, из 
них 55 – по фактам коррупции: взятка, 
мошенничество и подстрекательство к 
даче взятки, – сообщил Нурлан Кадыр-
баев.

По его информации, в Карте отраже-
ны вопросы экологии, земельных отноше-
ний, дорог и инфраструктуры, вопросы 
социальной сферы, тепловых электростан-
ций, аварийного жилья, а также агропро-
мышленного комплекса, бизнеса и риски 
при формировании новых областей.

В рамках Карты департаментом 
проведено 8 внешних анализов корруп-
ционных рисков, 5 антикоррупционных 
мониторингов, по результатам которых в 
государственные органы и организации 
внесено 75 рекомендаций по устранению 
коррупционных рисков.

К примеру, по инициативе Антикора 

для искоренения рисков манипуляций 
с лекарственными препаратами в сфере 
здравоохранения начато поэтапное внедр-
ение альтернативного способа выдачи ле-
карств через QR-код.

С октября этого года в области через 
QR-код выдано около 27 тысяч лекарствен-
ных препаратов.

двойная бухгалтерия 
в сПортивных 
организациях

Так, в текущем году по поручению 
председателя Агентства в сфере спорта 
проводился анализ коррупционных рис-
ков комплексно по всей республике.

Были установлены коррупционные 
риски в финансово-хозяйственной де-
ятельности физкультурно-спортивных 
организаций. Выявлены признаки фаль-
сификации документов, которые носят 
системный характер. Бюджетные средства, 
предназначенные для организации участия 
спортсменов в соревнованиях, перечисля-
ются исключительно на карточные счета 
тренеров. Также практикуется финан-
сирование спортивных мероприятий за 
счет бюджетных средств, вне календарного 
финансового плана мероприятий.

ремонт дорог 
без технадзора

В сфере строительства и ремонта ав-
тодорог установлены 6 ключевых рис ков, 
способствующих возникновению условий 
для коррупции. Во-первых, это неэффек-
тивное планирование и проектирование 
ремонта дорог. Планирование ремонтных 
работ начинается с составления дефек-
тных ведомостей, которые зачастую со-
ставляются формально и ненадлежащим 
образом.

Имеются факты, когда на одних и тех 
же участках поочередно производятся раз-
ные виды ремонтных работ. Как правило, 
сперва проводят текущий ремонт, следом – 
средний ремонт. Установлены факты не-
качественной верификации участков, 38 
из 125 проведены в зимний период. Эта 
функция возложена на Национальный 
центр качества дорожных активов. В 
результате возникают риски завышения 
объемов работ в сметном расчете.

Выявлены противоречия двух НПА, 

регламентирующих порядок проведения 
экспертиз, утвержденные Комитетом авто-
дорог и Национальным центром качества 
дорожных активов. С ноября прошлого 
года без положительного заключения 
Национального центра качества дорож-
ных активов объект не принимается в 
эксплуатацию. Несмотря на это, 20 объ-
ектов стоимостью 4,2 млрд тенге принято  
в эксплуатацию при отрицательных заклю-
чениях Национального центра качества 
дорожных активов.

Анализом установлена неоднозначная 
практика привлечения технадзора. Име-
ются случаи, когда госорганы привлека-
ют их на безвозмездной основе путем 
заключения меморандума. При таких об-
стоятельствах есть вероятность того, что 
фактически технадзор не осуществлялся. 
Также анализ показал, что техническим 
надзором предусмотренные лабораторные 
исследования не проводятся и существует 
риск хищения средств, предназначенных 
на эти цели в размере 1% от стоимости 
проекта.

– Нами подготовлены предложения в 
части цифровизации процессов эксперти-
зы, совершенствования деятельности тех-
надзора, Национального центра качества 
дорожных активов, а также расширения 
пилотного проекта «Цифровой тенге» в 
области Абай, – говорит о мерах минима-
лизации коррупционных рисков предста-
витель Антикора.

завышение стоимости 
госзакуПок

Еще одно важное направление в де-
ятельности подразделений превенции – 
это мониторинг государственных закупок 
посредством «единого окна».

Сотрудниками департамента предот-
вращено нерациональное расходование 
бюджетных средств на сумму 6,7 млрд 
тенге, в том числе путем искусственного 
завышения стоимости госзакупок.

К примеру, при предельной стоимости 
бензина АИ-92 183 тенге, ветеринарная 
инспекция Урджарского района намере-
валась закупить его по 246 тенге за литр.

Важно понимать, что неэффективное 
планирование бюджета влечет за собой 
серьезные последствия для государства, 
в том числе экономические потери и упу-
щенную выгоду. Недостатки при форми-
ровании бюджета приводят к тому, что 
государство на стадии планирования уже 
несет убытки.

Также департаментом предотвраще-
но необоснованное завышение тарифа на 
тепло в городе Семее, на 30% – для физи-
ческих и на 50% – для юридических лиц.

Предприятие «Теплокоммунэнерго» 
хотело возложить расходы по замене теп-
ловой сети на население, при том, что на 
эти цели в бюджете были предусмотрены 
средства.

В сфере жилищных отношений по 
мерам реагирования департамента на-
чата работа по реновации ветхого жи-
лья. Проведена инвентаризация списков 
очередников, нуждающихся в жилье, по 
результатам которой 42 человека были 
признаны незаконно (умершие) состояв-
шими в очереди и исключены из списка.

Департаментом продолжается реали-
зация проекта «Бизнеске жол», в рамках 
которого защищены права свыше 2 тысяч 
предпринимателей. 

корруПция Под разными маСками
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ИнклюзИя

ТрадИцИИ

ОбщесТвО

Айман 
ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Алматы

Начало нового года ознаменовалось стартом 
многообещающего социального проекта 
«JOBCOACH», главная цель которого – инте-
грировать профессионалов и начинающих 
специалистов с инвалидностью в открытый 
рынок труда.

Это исключительно алматин
ская инициатива, рожденная в 
процессе изучения лучших миро
вых практик, и реализовываться, 
соответственно, будет пока только 
в крупнейшем городе Казахстана. 
К слову, в настоящее время Алма
ты занимает лидирующие позиции в 
Казахстане по созданию инклюзив
ной среды. Такой успех мегаполису 
принесла запущенная в 2023 году 
масштабная программа «Инклю
зивный Алматы». Она включает 15 
направлений городской жизни и 90 
проектов. Основная задумка алма
тинской инициативы – создание рав
ных возможностей в образовании, 
здравоохранении, культуре и спорте. 
В прошлом году в рамках программы 
было реализовано множество значи
мых проектов, и 2025 год, по словам 

экспертов, станет важным этапом на 
пути к построению общества рав
ных возможностей.

– В рамках международной по
литики Казахстан ратифицировал 
Конвенцию о правах инвалидов и в 
2023 году подписал Факультативный 
протокол к ней, – отметила директор 
общественного фонда «ITeachMe» 
Захира Бегалиева. – Эти инициативы 
способствуют усилению социальной 
защиты на уровне государства. 
Кроме того, в Алматы усилена роль 
внештатного советника по вопро
сам инклюзии, который активно 
внедряет инклюзивные подходы в 
городскую политику.

По словам спикера, в насту
пившем году программа «Инклю
зивный Алматы» выходит на новый 
этап своей реализации, он рассчитан 
на пять лет. За это время стоит цель 
окончательно перейти от медицин
ской и благотворительной модели 

инвалидности к социальной и пра
возащитной. Это, как отмечает За
хира Бегалиева, позволит устранить 
физические, правовые и информа
ционные барьеры, создавая условия 
для полноценной жизни каждого.

Кстати, в разработке и после
дующей реализации социальных 
проектов алматинские специалисты 
особое внимание уделяют успешно
му опыту Берлина. Именно немец
кий опыт лег в основу программы 
«Инклюзивный Алматы». К слову, 
и стартовавший в этом году проект 
«JOBCOACH», направленный на 
сопровождение лиц с инвалидно

стью на всех этапах трудоустройства 
– от поиска вакансии до адаптации 
на рабочем месте, давно доказал эф
фективность в Берлине. В реализа
ции проекта основная работа будет 
возложена на специально обученных 
наставников, которые будут помо
гать сотрудникам и работодателям. В 
2025 году планируется трудоустро
ить до 300 человек.

– За последние годы ситуация 
по трудоустройству людей с инва
лидностью значительно улучшилась, 
в том числе благодаря различным 
мерам господдержки, – отметил ру
ководитель управления занятости и 

социальных программ по городу Ал
маты Бауржан Жаубасов. – Большие 
результаты ожидается получить и в 
ходе реализации нового проекта, ко
торый запущен в Алматы. Основная 
идея заключается в наставничестве 
людей с инвалидностью в их трудо
устройстве. Специально обученные 
тренеры будут сопровождать участ
ников проекта в течение трех лет. 
Этого времени предостаточно для 
полной адаптации на рабочем мес
те. За каждым наставником будет 
закреплено не более 10 алматинцев, 
имеющих инвалидность.

Он также рассказал, что боль
шую роль в решении проблем заня
тости людей с инвалидностью играет 
существующая квота рабочих мест. 
Она составляет 2–4% для органи
заций, независимо от формы соб
ственности, с численностью от 50 
сотрудников и выше. Благодаря этой 
мере в мегаполисе уже трудоустрое
но около 2 000 граждан с ограничен
ными возможностями. С помощью 
внедрения проекта «JOBCOACH» 
по сопровождению лиц с инвалид
ностью с полной адаптацией на по
стоянном рабочем месте за пять лет 
планируется трудоустроить более  
4 200 алматинцев с ограниченными 
возможностями.

13-летний Нураян 
Амантай из Абайской 
области страстно ув-
лекается националь-
ной игрой асык ату и 
занимается коллек-
ционированием глав-
ного атрибута этого 
увлекательного вида 
спорта. В его копилке 
уже около тысячи асы-
ков разного размера 
и предназначения.

Собирать костяшки для люби
мой игры мальчик начал два года 
назад, а играть начал одновремен
но с тем, как начал ходить. И это 
неудивительно, ведь в селе Аксуат 
– районном центре игра в асыки 
очень популярна – в нее играют все, 
от мала до велика. В школе имени 
Кожакелды этот вид древнего ув
лекательного и развивающего заня
тия, передающегося из поколения 
в поколение, весьма развит – здесь 
уделяют большое внимание разви
тию национальных видов спорта 
и ремесел. Нураян – постоянный 
участник различных соревнований 
по асык ату, которые проводятся 
не только между школьными ко
мандами рай она, но и на уровне 

области. Мальчик постоянно тре
нируется и мечтает стать призером 
республиканских и международных 
турниров. А таковые уже проводят
ся и не первый год. Так, в прошлом 
году чемпионаты Казахстана и мира 
прошли в Астане, Кокшетау, а также 
в Турции, Кыргызстане и других 
странах. Так, в чемпионате мира по 
асык ату среди взрослых в Анкаре 
приняли участие около 60 спор
тсменов из 10 стран мира.

По словам президента Между
народной федерации спорта кочев
ников «Асық» Олжаса Куспекова, 
зарегистрированы постоянные фе
дерации по асык ату в 14 странах. 
В дальнейших планах федерации 
– добиваться введения игры асык 
ату в программы дошкольного, 
школьного, технического и про
фессионального, высшего образо
вания. На данный момент ведется 
работа по созданию площадок асык 
ату в общественных местах: парках, 

дворах и на других территориях. 
Как отметил президент федерации, 
здесь не нужно строить отдельные 
спецобъекты и приобретать доро
гостоящий инвентарь. Достаточно 
иметь необходимый запас костяшек 
из голени овец, баранов или коз.

– Каждый асык для меня дорог. 
Чем больше их собираю, тем больше 
растет мой интерес. Мне нравится 
играть в асыки с друзьями, собирать 
новые сака и проверять свои навы
ки, – делится юный коллекционер. 

Нураян с удовольствием учит 
играть в асыки своих братьев и сес
тер, делится своими наработками 
и секретами. Он из многодетной 
семьи, где воспитываются шестеро 
детей. Увлечение детей поддержи
вают родители: отец, работающий 
в интернате, и мама – обладательни
ца награды «Кумис алка», ведущая 
домашнее хозяйство.

По словам учителей, Нураян 
хорошо учится, помогает родите

лям по дому, занимается спортом 
– он призер районных соревнова
ний среди подростков по боксу. 
Также он проявляет интерес к 
математике и мечтает в будущем 
работать в правоохранительных 
органах.

Об истории возникнове
ния игры асык ату рассказывают 
школьникам члены краеведческо
го общества «Прииртышье» из 
Семея. Кстати, в период летних 
каникул они водят школьников в 
турпоходы по родному краю.

Краеведы подтверждают свои 
рассказы археологическими наход
ками: старинными костяшками с 
залитым внутрь свинцом или ме
дью, которые были обнаружены во 
время летних экспедиций.

– Асык ату стала универсаль
ной игрой для кочевников Цен

тральной Азии, и каждый народ 
добавил в нее чтото свое. У казахов 
популярны стратегические версии, 
такие как «Хан талапай» и «Шең
бер жасап ату». У киргизов игра 
«Ордо» – это командное состя
зание, где выбивают асыки сопер
ников из круга. Монголы играют в 
«шагай» на праздниках, украшая 
асыки яркими красками, а туркме
ны предпочитают выбивать асыки с 
возвышенностей. В других странах 
есть аналоги: «бабки» в России или 
шаровые игры во Франции. Каждая 
версия уникальна, но дух азарта и 
единства остается неизменным, – 
говорит председатель общества 
краеведов Марат Сасанов.

Национальные виды спор
та приобретают в наши дни все 
большую популярность, объединяя 
представителей разных этносов, де
тей и взрослых, мужчин и женщин.

Оралбайата Кенесбаев, вете
ран педагогики, вспоминает, что 
в период его детства, а это были 
послевоенные годы, игрушек у 
детей, особенно в аулах, почти 
не было, главным развлечением 
были асыки. По его мнению, эта 
игра – важная часть культурного 
наследия. Она соединяет прошлое 
и настоящее, раскрывая богатство 
традиций и образ жизни кочевых 
народов. Простая и увлекательная, 
асык ату остается актуальной и 
сегодня, привлекая людей своей 
уникальностью и многовековой 
историей. Игра продолжает жить, 
объединяя поколения и напоминая 
о ценности традиций в современ
ном мире.

асык аТу – часТь кульТурнОгО наследИя 

равные вОзмОжнОсТИ
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УниверСиада

фриСтайл Хоккей

Полосу подготовил Ким Ралин, 
Алматы

ГаУдеамУС Со Спортивным оттенком
на СледУющей неделе в тУрине начнетСя зимняя УниверСиада
В понедельник, 13 января, в итальянском 
Турине стартует ХХХІІ Всемирная зимняя 
Универсиада. Комплексные игры, в которых 
принимают участие спортсмены-студенты, 
продлятся до 23 января и выявят лучших 
в 11 зимних видах спорта.

На церемонии откры-
тия флаг Казахстана понесут  
Аяулым Амренов, один из ли-
деров сборной по фристайлу, и 
хоккеист Абылайхан Сулейменов, 
выступающий за столичную 
команду «Номад».

Это первый официальный 
старт для представителей многих 
видов спорта для наших сооте-
чественников. Студенты станут 
забойщиками в предстоящем 

сезоне, являющемся подгото-
вительным для многих атлетов, 
которым предстоит выступать 
на зимней Олимпиаде-2026 в 
том же Турине.

Зимняя сессия с участием 
казахстанцев подразумевает их 
выступление в 10 видах спорта 
(биатлон, лыжные гонки, шорт-
трек, фигурное катание, зимнее 
спортивное ориентирование, 
фристайл, горнолыжный спорт, 

мужской и женский хоккей, пара-
лыжные гонки – впервые вошед-
шие в программу Универсиады).

В составе нашей сборной 
103 самых спортивных студента 
Казахстана, а всего за 96 комплек-
тов наград поборются около двух 
тысяч посланцев из 57 стран.

Большинство наставников 
разных сборных в предолимпий-
ский год с вниманием следят 
за результатами выступлений 
студентов, так как многие из 
них являются действующи-
ми членами главных команд  
Казахстана или являются канди-

датами на вакансии, дающими 
право представить страну на 
Олимпийских играх.

Напомним, что на предыду-
щей Универсиаде в американском 
Лейк-Плесиде сборная Казах стана 
заняла 11-е общекомандное 
место, выиграв 11 медалей (в 
активе наших земляков два года 
назад 3 золотые, 4 серебряные 
и 4 бронзовые награды).

Практически во всех заплани-
рованных соревнованиях с нашим 
участием есть шансы побороться 
за награды. Но больше всего 
мы ожидаем удачных стартов 
от лыжников, биатлонистов, 
хоккеистов, фигуристов, фри-
стайлистов и представителей 
шорт-трека.

анаСтаСия Городко:  
блеСтящее воСХождение
первая чемпионка мира в наСтУпившем ГодУ
Сегодня на алматинском высокогорном курорте Шымбулак завер-
шается чемпионат мира среди юниоров по фристайлу, начавшийся 
7 января. В программе соревнований два вида: скоростной спуск 
(могул) и лыжная акробатика.

В течение первых трех дней 
казахстанские юниоры (к тур-
ниру допускаются спортсмены в 
возрасте от 14 до 20 лет) выиг-
рали три медали: два «серебра» 
и «золото».

Более 110 участников при-
ехали в Алматы из 13 государств. 
Германия, Италия, Канада, Ки-
тай, США, Украина, Франция, 
Чехия, Швейцария, Швеция, 
Южная Корея, Япония – все 
они являются одними из пе-
редовых стран, где фристайл 
развивается семимильными 
шагами. И очень приятно, что 
Казахстан удерживает в этой 
конкурентной среде прочные 
позиции.

Стоит добавить, что цент-
ром становления этого кра-
сивого и динамичного вида 
спорта у нас является Восточно- 
Казахстанская область. Именно 
там закладывались традиции 
казахстанского фристайла, а 
полпредом страны на мировой 
арене была Юлия Галышева, 
неоднократно восходившая 
на мировой пьедестал почета 
в самых престижных турнирах 
планеты. Чемпионка Азиатских 
игр, победительница этапов и 
призер Кубков мира, чемпиона-
тов мира среди взрослых Галы-
шева является ориентиром для 
всех спортсменов, культивиру-
ющих не только фристайл, но и 
остальные зимние виды спорта. 
Венцом карьеры Галышевой стал 
выигрыш бронзовой медали в 

южнокорейском Пьенчхане 
на Зимней Олимпиаде-2018.

Одной из наследниц тех 
побед стала Анастасия Город-
ко, выигравшая на этой неделе 
серебряную и золотую медали.

Накануне своей победы она 
«разогрелась» в день открытия 
чемпионата мира 7 января, став 
второй в параллельном могуле 
и уступив японке Юме Тагучи. 
После этого выиграла золотую 
медаль в параллельном спуске.

Своеобразный задел Анас-
тасии поддержали уже в дуэте 
в этой же дисциплине Юлия 
Феклистова и Денис Раструба, 
выигравшие серебряные награ-
ды в командном параллельном 
спуске.

Организаторы чемпионата 
мира среди юниоров в Алматы 
оправдали доверие Международ-
ной федерации лыжных видов 
спорта и сноуборда, проводя 
турнир на высоком уровне. 

Постепенно Алматы стано-
вится азиатским спортивным 
хабом в зимних дисциплинах, 
предоставляющим максималь-
но комфортные условия для 
участников соревнований и 
туристов, посещающих их. А 
знаменателем, подчеркивающим 
вышесказанное, являются успехи 
наших спортсменов. Надо по-
лагать, наши чиновники давно 
взяли на заметку представителей 
отечественного фристайла, 
поддерживая их и приглашая 
в страну столь значительные 
и рейтинговые соревнования. 
И мы вправе надеяться, что на 
зимней Олимпиаде-2026 в Турине 
казахстанцы сумеют побороться 
за места на пьедестале почета.

При этом мы еще не знаем, 
как выступили на Шымбулаке 
представители лыжной акро-
батики, вступившие в борьбу 
в пятницу и финиширующие 
сегодня.

затяжная  
«СтабильноСть»
«Барыс» продолжает огорчать своих казах-
станских поклонников.

«лада» (Тольятти) – «Ба-
рыс» 1:0 (0:0, 0:0, 1:0)

Шайбы:
1:0 – 54:35 Государев. В ра-

венстве.
Вратари: Трушков – Бояркин.
Штраф: 4:2 (2:0, 0:0, 2:2).
«Барыс»: Бояркин (Матт-

ссон) – Бекетаев-Данияр, Сет-
диков-Николишин-Панюков; 
Хохлов-Антипин, Асетов-Шайх-
медденов-Бурдасов; Гайтами-
ров-Королев, Бочаров-Рахма-
нов-Панюков; Диханбек-Гросс, 
Кайыржан-Логвин-Жафяров.

Девятый матч подряд про-
играл столичный «Барыс», 
продолжающий один из самых 
провальных сезонов в регуляр-
ном чемпионате КХЛ. По итогам 
двух периодов счет открыт не 
был, все решала заключительная 
двадцатиминутка, где смогли 
забросить хозяева и победить 
со счетом 1:0, гости проиграли 
очередную встречу, и никакого 
просвета и перспектив в исправ-
лении ситуации ни болельщики, 
ни специалисты не видят.

Предыдущий матч так же 
завершился минимальным про-
игрышем астанинцев от СКА из 
Санкт-Петербурга.

Еще после той встречи настав-
ник «Барыса» Галым Мамбеталиев 
отметил, что его подопечные «не 
забили свои голы и пропустили 
на контратаке. Можно было за-
бивать: и в первом периоде были 
моменты, и во втором были...».

Игровые проблемы, сущест-
вующие в команде, не решаются 
имеющимися силами, и у по-
клонников команды возникают 

резонные вопросы: «А стоит 
ли держать такую команду и 
кормить ее за счет государства? 
Может, все же начать реформы и 
доверить место в составе молодым 
хоккеистам, которые с таким же 
успехом могут проигрывать, но 
крепнуть и набираться опыта?».

Неспособность барысовцев 
держать удар в матчах с разнопла-
новыми соперниками, неумение 
реализовывать свои моменты в 
большинстве, обязательный про-
пуск шайбы в свои ворота, когда 
команда действует в меньшинстве, 
низкие скорости, как следствие, 
постоянные проигрыши микро-
дуэлей, практически любому 
сопернику на площадке… Это 
бросается в глаза любому, кто 
видел последние игры «Бары-
са», но не берется во внимание 
руководителями клуба…

А в начале недели руковод-
ство ХК «Барыс» объявило, что 
детские команды «Барыс-2007», 
«Барыс-2009», «Барыс-2010», 
«Барыс-2011», «Барыс-2012» и 
«Барыс-2013» сняли с участия в 
первенстве России. Это объясня-
ется отсутствием финансирования. 
При этом вкладывать в «сбитых 
летчиков» из-за границы, платить 
им миллионные зарплаты можно, 
а развивать детский хоккея, ока-
зывается, нерентабельно.

Похоже, руководители нашего 
флагмана перестали понимать 
причинно-следственную связь 
между финансированием и ре-
зультатами…

Сегодня «Барыс» в гостях 
встретится с казанским «Ак 
Барсом».
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РАКУРС

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

Ирина ВОЛКОВА, 
Павлодар

ДОРОГАЯ И НЕ ВСЕМ ДОСТУПНАЯ
Что ответил вице-министр цифрового развития 
Дмитрий Мун павлодарцам, жалующимся на 
плохую мобильную связь и высокие тарифы 
сотовых операторов?

ПИШИТЕ И… 
ИСЧЕЗНЕТ 
«БЕЛОЕ ПЯТНО»
То и дело повышающие-

ся тарифы на сотовую связь 
и интернет в отсутствие их 
стабильной работы уже давно 
в Казахстане стали притчей 
во языцех. И каждый год одна 
и та же «песня». Со стороны 
сотовых операторов – «жа-
лобно-стонущая»: затраты 
на инфраструктуру растут, 
инфляция и все такое. Чи-
новники же, в свою очередь, 
лаконично констатируют – это 
рынок и ничего с этим не поде-
лаешь. Побывавший с рабочей 
поездкой в Павлодарской 
области вице-министр циф-
рового развития, инноваций и 
аэрокосмической промышлен-
ности Дмитий Мун разъяснил 
некоторые моменты.

Ошибка думать, будто бы 
курирующее работу сотовых 
операторов ведомство ни-
как не реагирует на жалобы 
казахстанцев по поводу плохой 
связи или нестабильного 
интернета. Реагирует, если 
есть официальное обращение 
с конкретными координатами 
и конкретными претензиями. 
Например, в Е-Отиниш. Так, 
за 11 месяцев прошлого года 
в Казахстане было проведено 
357 проверок, иницииро-
ванных после жалоб пользо-
вателей на некачественную 
связь. Из них 19 пришлись на 
Павлодарскую область. В слу-
чае, если факт предоставления 
некачественной услуги под-
тверждается, на нарушителей 
накладываются штрафы. И, по 
словам руководителя управ-
ления цифровых технологий 
Павлодарской области Агыбая 
Амирина, штрафы совсем не 
маленькие – около 5 млн тенге 
за один факт. 

Кстати, о реальной ситуа-
ции с качеством сотовой связи 
и интернета в Казахстане мож-
но судить по штрафам. Только 
за 11 месяцев прошлого года 
сотовые операторы выплатили 
в бюджет более… миллиарда 
тенге за некачественные связь 
и интернет. Это по Казахстану. 
В Павлодарской области сумма 
штрафов составила 54,2 млн 
тенге. 

В Павлодаре за анало-
гичный период выявили 9 так 
называемых «белых пятен». 
После выписанных штрафов 
ситуация с интернетом норма-
лизовалась на 8 участках. 

– Улучшилась связь на 
участках по улицам Толстого, 
Катаева, Лермонтова. В начале 

года дополнительная базовая 
станция будет установлена на 
западной окраине павлодарско-
го садоводства «Клен», – обра-
довал дачников Дмитрий Мун. 

И все это результат обраще-
ний граждан. Так что в случае 
наличия претензий к работе 
тех или иных операторов связи 
лучше подать соответствующий 
сигнал в уполномоченный ор-
ган, чем голословно сотрясать 
воздух в соцсетях. Тем более, 
что в профильном ведомстве 
вот-вот запустят пилотный про-
ект по раннему реагированию 
на такие жалобы посредством 
Е-Отиниш. 

ГЛУБИНКА 
НА СВЯЗИ
Отвечая на вопросы павло-

дарцев, Дмитрий Мун сооб-
щил, надо думать, не совсем 
хорошую новость для операто-
ров связи. Чтобы стимулиро-
вать провайдеров работать еще 
лучше, без «белых пятен» где 
бы то ни было, в профильном 
ведомстве предлагают уве-
личить штрафы за их некаче-
ственную работу. 

Еще один момент не в поль-
зу провайдеров заключается в 
следующем. Ранее Министер-
ство цифровизации совместно с 
Комитетом телекоммуникаций 
проводили работу по обеспе-
чению интернетом сельских 
жителей. Условно до района 
или какого-то опорного села 
тянулся большой оптико-воло-
конный провод. В дальнейшем 
операторы связи уже должны 
были самостоятельно дове-
сти этот кабель до конечных 
потребителей. Однако не всегда 
сотовым операторам было 
выгодно это делать, если речь 
шла о каком-то небольшом на-
селенном пункте с населением в 
200–300 человек.

Долгие годы проблема 
оставалась нерешенной. И вот 
сейчас дело сдвинулось. 

– С этого года мы начи-
наем субсидировать затра-
ты компаний. Интернет до 
домов в сельской глубинке 
будет проводиться за счет 
бюджетных средств. На таких 
условиях мы можем выступать 
со встречным предложением. 
Если мы субсидируем работу 
по подведению интернета к 
каждому дому и повышению 
его качества, то вы берете 
какие-то обязательства по та-
рифам для абонентов, – заклю-
чил вице-министр цифрового 
развития. 

За три года (с 2025-го по 
2027-й) в 3 010 селах Казах-
стана появится интернет со 
скоростью не менее 100 мега-
бит в секунду. От Павлодар-

ской области в национальный 
проект вошли 214 сел. Это в 
общем за три года. В этом же 
году доступный интернет поя-
вится в 36 населенных пунктах, 
где проживает около 30 тыс. 
человек. На эти цели выделено 
1,4 млрд тенге. 

ПРО ИНТЕРНЕТ 
ОТ ИЛОНА МАСКА
По данным регионального 

управления цифровых техно-
логий, в прошлом году «косми-
ческий трафик» от SpaceX» в 
пилотном режиме появился в 
33 отдаленных школах Павло-
дарского Прииртышья. В целом 
же на начало прошлого года 
в области насчитывалось 128 
школ, где требовалось увели-
чить скорость интернета. Сей-
час их количество сократилось 
до 64. Благодаря вышеназ- 
ванному «Starlink- пилоту» и 
оптоволокну от Казахтелекома. 
Но, как пообещал Агыбай Ами-
рин, уже в этом году в регионе 
вообще не останется школ со 
слабым сигналом интернета.

КТО В ОТВЕТЕ 
ЗА ПЕРСОНАЛЬНЫЕ 
ДАННЫЕ?
Очень много новых ини-

циатив Минцифры касаются 
защиты персональных данных. 
Дмитрий Мун подчеркнул, что 
многие ошибочно думают, что 
Комитет информационной 
безопасности при Министер-
стве цифрового развития 
ответственен за информаци-
онную безопасность любой 
информационной системы в 
любой организации. Однако 
это не так. 

– Когда в частной клинике, 
спа-салоне, массажном кабине-
те или любой другой част-
ной организации у человека 
спрашивают его персональные 
данные, то ответственность 
за сохранность этих данных 
несет тот, кто их взял, то 
есть частник. Здесь функции 
Комитета информационной 
безопасности ограничиваются 
лишь информированием: как 
частная организация может 
пользоваться полученными 
персональными данными кли-
ента и какие правила соблю-
дать. За исключением, конечно, 

фактов утечки информации. 
Если таковые выявляются, 
специалисты реагируют сразу 
же – выезжают на проверку 
и проводят все необходимые 
мероприятия. В государствен-
ном секторе ответственность 
за сохранность персональных 
данных тоже несет тот госор-
ган, который этими сведения-
ми завладел. А вот как обеспе-
чить защиту персональных 
данных в госсекторе – это уже 
работа Комитета информаци-
онной безопасности.

– В качестве примера мож-
но привести создание платфор-
мы «Bug Bounty», что значит 
«Белые  хакеры», призванной 
выявлять самые уязвимые мес- 
та в информационной систе-
ме. Это легальная платформа, 
где хакеры могут попытаться 
взломать ту или иную инфор-
мационную систему государ-
ственного  органа и указать 
на те или иные уязвимости, 
чтобы владелец базы данных 
мог своевременно исправить 
недочеты. Таких рекомендаций 
у нас поступает в год очень 
много, и система улучшается, – 
рассказал Дмитрий Мун. 

Наряду с уже традици-
онными практиками защи-
ты персональных данных, 
эксперты Комитета инфор-
мационной безопасности 
думают и на два шага вперед, 
поскольку мошеннических 
действий с персональными 
данными казахстанцев меньше 
не становится. Так, предла-
гается увеличить штрафы за 
нарушения законодательства 
в сфере защиты персональных 
данных, внедрить обязатель-
ное киберстрахование для 
операторов, содержащих в 
своей базе более миллиона 
персональных данных, создать 
реестр скомпрометирован-
ных данных, чтобы граждане 
могли проверить, были ли их 
личные сведения подвержены 
утечке. Пока это все только 
предложения, которые будут 
обсуждаться, изучаться, анали-
зироваться. Однако эксперты 
намерены отстаивать их до 
конца – масштабы использо-
вания персональных данных в 
мошеннических целях действи-
тельно угрожающие. 

ИИ-ШПАРГАЛКА ДЛЯ 
АКИМОВ
В Казахстане для каждого 

акима, областного или район-
ного, еженедельно формиру-
ется информационная справка 
о болевых точках региона, 
города или села и способах их 
избежать. «Эка невидаль!», 
– может сказать кто-то. Но 
«фишка» в том, что автор 
этих «шпаргалок» – искус-
ственный интеллект, который 
анализирует и обобщает все 
обращения, поступающие в 
Е-Отиниш и службу «109».

– Только через Е-Отиниш 
проходит около трех, а то и 
более миллионов обращений 
в год. При этом существуют 
определенные требования по 
срокам реагирования на ту или 
иную проблему. Госслужащих 
не так много, чтобы можно 
было ускорять их работу. Вот 
тут и приходит на помощь 
генеративный искусственный 
интеллект. За ночь он обраба-
тывает всю информацию и сра-
зу же дает рекомендации, как 
можно исправить ситуацию, 
на что обратить внимание, – 
рассказал Дмитрий Мун. 

Приведем некоторые из 
этих рекомендаций. Например, 
главной проблемой Экибастуза 
искусственный интеллект опре-
делил «отсутствие у населения 
стабильных источников дохода, 
отметив при этом «высокий 
уровень обращений по во-
просам здравоохранения», а в 
Аксу «наличие значительного 
количества семей с трудоспо-
собными, но неработающими 
членами семьи, что указывает на 
трудности с трудоустройством 
и недостаток соответствующих 
профессиональных навыков». 
Рекомендация акиму Аксу – 
«Внедрить программы повы-
шения квалификации и пере-
подготовки, ориентированные 
на требования местного рынка 
труда, улучшить качество жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства и образовательных услуг 
возможно через привлечение 
инвестиций и внедрение новых 
технологий». Интересно, берут 
ли акимы на вооружение сове-
ты искусственного интеллекта?

Коллаж Олега ЦХАЙ
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ВысТаВка

ПуТешесТВие В эПоху барокко
иоганну себасТьяну баху – 340 леТ!
Совсем скоро – 13 января – на сцене Камерного зала имени Куляш Байсеитовой в театре «Астана 
Опера» представят продолжение цикла «Музыкальный альянс». В этом году его откроет кон-
церт, посвященный 340-летию одного из величайших композиторов мира – Иоганна Себастьяна 
Баха. В этот вечер слушателей ждет встреча с бессмертными сонатами и партитами мастера.

Чистые 
и вдохновляющие 
мелодии
Сонаты и партиты для скрипки 

соло И.С. Баха считаются вершиной 
композиторского искусства эпохи 
барокко. Произведения, написан-
ные в начале XVIII века, до сих пор 
поражают своей эмоциональной 
наполненностью и технической 
сложностью. Каждый аккорд, каждый 
пассаж в этих сочинениях заключает 
в себе философские размышления 
композитора о жизни, вере и чело-
веческом предназначении.

340-летие со дня рождения 
И.С. Баха – это не только заме-
чательный повод прикоснуться 
к творчеству композитора, но и 
возможность погрузиться в ат-
мосферу чистой, вдохновляющей 
музыки, которая по сей день не 
теряет своей актуальности.

Проект объединяет творче-
ские силы известных в республике 
скрипачей, в числе которых – Анель 
Шакирова, Акмарал Жангазина, 
Мадина Капеу, Еркебулан Сапарба-
ев, Асель Жакиянова. Музыканты 
выступят во главе с заслуженным 
деятелем Казахстана, автором и 
идейным вдохновителем проекта 
Багдатом Абильхановым.

К слову, недавно Багдат Абиль-
ханов стал лауреатом первой степе-
ни престижного международного 
конкурса исполнительских искусств 
«Grand Art Express – China» в 
номинации «Инструментальное 
искусство. Скрипка».

Каждый последующий концерт 
цикла «Музыкальный альянс», 
по традиции, будет настоящим 
музыкальным событием, а также 
возможностью узнать больше о 
контексте создания произведений. 
В течение концертов музыковеды-
ведущие «Астана Опера» помогают 
зрителям лучше понять замысел 
композиторов, предлагая позна-
вательные мини-лекции, сопро-

вождающие выступления артистов.
Напомним, что цикл «Музы-

кальный альянс» родился лишь в 
прошлом году, однако уже успел 
полюбиться гостям столичного театра.

– Цикл дарит нашим зрителям 
радость встречи с отечественными 
и зарубежными музыкантами. А его 
основная цель – популяризация 
национальной и мировой клас-
сики, – пояснили в пресс-службе 
театра «Астана Опера».

лебединые дебюты
Но и это еще не все! В следу-

ющие выходные – 18 и 19 января 
– на сцене Большого зала театра 
«Астана Опера» состоится показ 

культового балета Петра Чайков-
ского «Лебединое озеро». Не сек-
рет, что именно это произведение 
является символом академического 
балетного искусства, в котором 
сочетаются всеми узнаваемая 
музыка и хореография.

В первый вечер показов роли 
Одетты – нежной королевы лебедей 
и Одиллии – ее обольстительной 
противоположности исполнит заслу-
женный деятель Казахстана, ведущая 
солистка театра Айгерим Бекетаева. 
В паре с ней выступит солист театра 
Диас Курмангазы, который представит 
партию принца Зигфрида.

Второй вечер ознаменуется 
яркими дебютами. Образы Одетты 

и Одиллии примерит на себя моло-
дая солистка София Адильханова, 
партию принца представит ее 
партнер – артист балетной труппы 
Эркин Базарбаев.

Артисты признаются, что 
подготовка к этим партиям пред-
ставляется им как настоящий эк-
замен, требующий отточенной 
техники, актерского мастерства 
и слаженного партнерства.

– «Лебединое озеро» требует 
еще и полной отдачи. Балерина 
должна изящно передавать движе-
ния лебедя, не забывая при этом обо 
всех сложных классических пози-
циях. Это достаточно трудоемкий 
опыт, который совершенствуется 
с каждым выступлением, – поде-
лилась София Адильханова.

История, лежащая в основе 
постановки, создана на старинной 
немецкой легенде о принцессе 
Одетте, превращенной злым кол-
дуном в лебедя. Только любовь и 
верность могут разрушить закля-
тие, но предательство обречет ее 
на вечный плен в облике птицы.

Хореографическую редакцию 
«Лебединого озера» представила 
художественный руководитель ба-
летной труппы, народная артистка 
России Алтынай Асылмуратова. 
Премьера ее версии состоялась 
в 2017 году в рамках гастролей 
театра в Королевском оперном 
театре Маската. С тех пор спек-
такль неизменно вызывает восторг 
зрителей и проходит с аншлагом.

– Этот балет – вне времени. 
Его смотрели наши предшествен-
ники, им будут восхищаться наши 
потомки, – подчеркнула Алтынай 
Асылмуратова.

Музыкальным сопровождением 
спектакля займется симфонический 
оркестр театра под управлением 
маэстро Армана Уразгалиева.

Тайм-ауТ
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Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

книжный калейдоскоП собыТий и юбилееВ
В Национальной академической библио-
теке РК, в Астане, открылась иллюстратив-
ная книжная выставка «Тарихтан тағылым». 
Ежегодная выставка, действующая с января 
до конца года, посвящена знаменательным 
и памятным событиям, юбилейным датам 
выдающихся исторических личностей, поэтов, 
писателей, ученых, а также государственных 
и общественных деятелей Казахстана.

Ценные архивы
Выставка призвана познакомить 

читателей, молодое поколение с вы-
дающимися личностями Казахстана, 
их научным и творческим наследием, 
способствовать формированию 
культуры чтения и укреплению 
имиджа библиотеки. Экспозиция 
включает архивные материалы, 
документы, фотографии, труды, 
книги и ценные произведения.

В этом году в Казахстане за-
планирован ряд знаменательных 
мероприятий, что и легло в основу 
структуры выставки, состоящей из 
пяти разделов.

Первый раздел называется 
«Қазақ хандығына 560 жыл» 
(«560 лет Казахскому ханству») 
и включает свыше 100 книг и ма-
териалов периодической печати, 
посвященных истории Казахского 
ханства. Во втором разделе – «Ұлы 
Жеңіске 80 жыл» («80 лет Великой 

Победе») представлены книги на 
военную тематику и документы, 
рассказывающие о событиях Великой 
Отечественной войны.

С материалами о развитии кон-
ституционного строя нашей стра-
ны можно ознакомиться в разделе 
«Қазақстан Республикасының Кон-
ституциясына 30 жыл» («30 лет Кон-
ституции Республики Казах стан»). 
Еще один раздел – «Қазақстан халқы 
Ассамблеясына 30 жыл» («30 лет 
Ассамблее народа Казахстана») – 
представит новейшие печатные 
издания и документы деятельности 
Ассамблеи, ее значении в укреплении 
мира, согласия и единства в стране, 
о роли этнокультурного разнообра-
зия в формировании современной 
идентичности Казахстана.

И, наконец, раздел «Тұғыры 
биік тұлғалар» / «Выдающиеся 
личности», посвящен юбилеям 
выдающихся деятелей. Среди них: 
Абу Насыр аль-Фараби – 1 155 лет, 

Шокану Уалиханову – 190 лет, Абаю 
Кунанбаеву – 180 лет, Миржакыпу 
Дулатову – 140 лет, Сапаргали 
Бегалину – 130 лет и множество 
других юбилеев.

Всего на выставке представле-
но более 500 книг, воспоминаний, 
фотографий, афоризмов и цитат, 
посвященных юбилярам. Отметим, 
что литературная экспозиция будет 
работать в течение всего года.

«одна страна – 
одна книга»
К слову, недавно в библиотеке 

прошло заседание по подведению 
итогов традиционной республикан-
ской акции «Одна страна – одна 
книга» и выбору книги для чтения 
в рамках акции в новом 2025 году.

Республиканская акция «Одна 
страна – одна книга» проводится 
с 2007 года Национальной акаде-
мической библиотекой и Библио-

течной ассоциацией Казахстана 
при поддержке Министерства 
культуры и информации РК. За эти 
годы читательский проект приобрел 
огромную популярность.

Акция направлена на продвиже-
ние казахстанской литературы, раз-
витие интереса общества к чтению, 
содействие изучению литературного 
наследия Казахстана, поддержку 
интеллектуального и духовного 
роста молодого поколения, а также 
укрепление ценности родного языка.

Почти за двадцать лет в рамках 
проекта были организованы тысячи 
мероприятий в различных форматах 
с миллионным охватом аудитории – 
встречи, выставки, виртуальные 
презентации, челленджи и конкурсы.

Оргкомитет акции, в состав кото-
рого входят известные поэты, писатели, 

журналисты и библиотекари страны, 
ежегодно рассматривает предложения 
от региональных библиотек и читателей. 
На заседаниях обсуждается творчество 
авторов, чьи имена и произведения 
были незаслуженно забыты или чьи 
юбилеи совпадают с текущим годом.

Так, заседание по выбору книги 
акции «Одна страна – одна книга» 
на 2025 год провел профессор, иссле-
дователь-алашевед Амантай Шарип. 
Также в работе комиссии приняли 
участие руководитель Национальной 
академической библиотеки Газиза 
Кудайбергенқызы, писатель Аскар 
Алтай, литературовед Амангельды 
Кеншиликұлы и многие другие.

Во время обсуждения члены 
комиссии учли предложения библио-
тек, читателей и представителей 
творческой интеллигенции. По 
итогам голосования для чтения в 
рамках акции в 2025 году выбраны 
два автора по жанрам. В прозе – про-
изведения выдающегося писателя, 
поэта, критика и переводчика Тәкена 
Әлімқұловa, а в поэзии – произве-
дения известного поэта, лауреата 
Государственной премии Жумекена 
Нажимеденова, 90-летний юбилей 
которого отмечается в этом году.

В течение года творчество этих 
авторов будет широко популяризи-
роваться в библиотеках страны через 
мероприятия в различных форматах.
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Кажется, что раз Новый год прошел, то и чудес ждать больше не 
приходится: вместо праздничного настроения нас ожидает только 
угрюмая, серая и холодная зима. Но это не совсем так, и в этом плане 
нам, взрослым, стоит поучиться у детей: для них это время года не 
«умирает» вместе с прошедшими праздниками. Ведь зима – это пора 
заснеженных деревьев, сугробов, так и манящих в них прыгнуть, и, 
конечно же, всевозможных горок и катков. Так не пора ли заменить 
знакомую формулу «яйцо курицу не учит» на прямо противо-
положную и по примеру детей самостоятельно создать себе 
зимнее настроение? В этом фоторепортаже мы покажем, как 
можно развлечься на свежем воздухе, несмотря на знаме-
нитые столичные морозы и снегопады.

Кстати, о морозах: в этом году 
природа неожиданно балует горожан 
довольно-таки теплой зимой. Редкие 
метели и частые солнечные дни ста-
ли не просто приятным сюрпризом, 
но и возможностью для астанчан не 
ограничиваться домашними развле-
чениями. Ведь именно в такие мо-
менты зима раскрывает свои лучшие 
черты: ясное небо, сверкающий снег 
и главное – активный отдых на све-
жем воздухе.

Зимние городки, катки и снеж-
ные горки можно найти в любом 
районе Астаны. В районе Есиль, на-
пример, главной локацией для раз-
влечений традиционно становится 
территория EXPO. В районе Са-
рыарка – городская площадь, сквер 
по проспекту Богенбай батыра, парк 
«Коктал» и, конечно, любимая мно-
гими горожанами набережная реки 
Есиль. Помимо горок и катков, здесь 
и в других районах можно также 
обнаружить живые ели, малые ар-

хитектурные формы, тематические 
фотозоны и праздничные инсталля-
ции. Если вы еще не присо единились 
к общему зимнему веселью, то сове-
туем поспешить: как бы мы ни жа-
ловались на долгую столичную зиму, 
не успеем оглянуться, а вокруг уже 
ни снежинки.

Одно из приятных наблюде-
ний – это то, как активно взрослые 
участвуют в зимних забавах. Глядя 
на семейные прогулки, где родители 
с детьми соревнуются, кто быстрее 
прокатится с горки или кто лучше 
исполнит трюк на коньках, начи-
наешь понимать: зима не так уж и 
мрачна, если умеешь находить в ней 
свою радость. А дети в свою очередь 
учат нас ценить эти мгновения, ведь 
для них зима – целый мир, полный 
веселья и чудес. И, возможно, нам, 
взрослым, стоит переключиться с 
постоянного стремления «пережить 
зиму» на более вдохновляющий лад –
«наслаждаться зимой».

Пейзажи города дарят в эту 
пору неповторимую атмосферу 
зимней сказки: заснеженные парки, 

дороги, устланные 
белым ковром, де-
ревья, сверкающие 
на солнце от инея, и, 
конечно, небо... Глубо-
кое, с нежно-голубыми, 
темно-синими, а порой и 
ярко-розовыми оттенками, 
оно заставляет нас отвлечься от 
мирской суеты и, просто взглянув на 
него, ощутить его безмятежность и 
гармонию.

При этом даже в обычный буд-
ний день зимние утренние прогулки 
могут придать нам заряд бодрости 
и сил. Ведь что может быть лучше, 
чем утренний воздух, который слегка 
покалывает щеки, а потом – чашка 
горячего чая в уютном кафе?

Все это – маленькие зимние 
удовольствия, которые делают нашу 
повседневность ярче. А ведь именно 
в таких моментах и скрывается насто-
ящее чудо зимы – в простых вещах, 
которые всегда рядом, достаточно их 
только заметить.

Фото 
Радмира ФАХРУТДИНОВА

ФОТОРЕПОРТАЖ

СНЕГ КРУЖИТСЯ, 
ЛЕТАЕТ, ЛЕТАЕТ…

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана


